

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL  
DEL PARTIDO OBRERO

FUNDADO POR PABLO IGLESIAS

Año XLIV.—Núm. 6.504

Madrid, viernes 13 de diciembre de 1929

Precio del ejemplar, 10 céntimos.

Signos

## La derrota del nacionalismo alemán

Con arreglo al tratado de Versalles, las tropas francesas evacuaron antes de 1.º de diciembre la segunda zona de ocupación, que comprende Aquisgrán y Coblenza. La tercera y última zona, la de Wiesbaden, no será evacuada hasta dentro de seis años si Alemania no ratificaba el plan Young, que es una especie de arreglo final amistoso de las reparaciones y que previene la evacuación total para el verano próximo.

Esta es la razón de que el famoso referéndum iniciado por los nacionalistas no haya sumado más que el 10,02 por 100 de los electores para sostenerlo con su firma. La mayoría de los alemanes quieren ver su territorio libre lo más pronto posible y conocen que no hay otro medio, haga lo que haga el señor Hugenberg.

A pesar de esta prueba, hay que aplicar escrupulosamente la Constitución de la República, y esa mínima fracción de dos décimas obliga al Gobierno a encomendar el asunto al Reichstag y en última instancia al pueblo.

El segundo punto se ha realizado. Por 312 votos contra 80, el Reichstag ha mantenido la aceptación del plan Young, y por 312 contra 60 se ha negado a enviar a los tribunales a los ministros que lo negociaron. El referéndum nacionalista contenía este dilema.

La votación ha sido una gran derrota para el nacionalismo y un enorme fracaso para su jefe, el monárquico Hugenberg. La tercera parte de los diputados nacionalistas le fallaron a última hora. Catorce se abstuvieron y nueve no comparecieron. Contando los demás grupos, los votos de la derecha han bajado de 99 a 60, es decir, al 12 por 100 del Reichstag.

Recuérdese que la República alemana no cuenta más que once años de existencia. Cuando la República francesa tenía ya quince, en 1885, las elecciones daban todavía un 45 por 100 de los votos a los monárquicos. No tienen, pues, motivo los demócratas alemanes para sentir temores.

Habrán, pues, que apelar al pueblo el 22 de diciembre. Los que aprueben la decisión del Reichstag se quedarán en sus casas, y los adversarios de aquella irán a votar a favor del referéndum Hugenberg. En las localidades donde campesinos y obreros vayan a votar obligados por los patronos, pueden echar en la urna una papeleta en blanco. El número de ellas que aparezca dará la geografía de la presión electoral reaccionaria.

Para triunfar, es menester que el referéndum obtenga la mitad más uno de los electores inscritos, es decir, veinte millones de votos. Una de las novedades de la Constitución de Weimar es no molestar al elector que está de acuerdo con el Reichstag. Todo hace presumir un fracaso completo del referéndum y por consiguiente la entrada en vigor del plan Young desde el 23 de diciembre, con la consecuencia lógica de la evacuación final para el verano.

Queda la cuestión del Sarre. Una delegación alemana discute acerca de dicha cuenca en París con técnicos franceses. Ese territorio debía plebiscitar en 1935. Alemania desea que se adelante la fecha. Por ambas partes se sabe que el 98 por 100 de la población quiere la reincorporación al Reich; pero faltan las minas, que fueron cedidas en plena propiedad a Francia y que deben ser rescatadas por Alemania para ser devueltas al Estado prusiano.

Y aquí está la parte sensible. Algunos industriales prusianos estaban encantados al ver al Estado privado de su minas y deseaban ardentemente que esto siguiera y que nunca fueran devueltas. Prefieren entenderse con los industriales franceses de Lorena para internacionalizarlas en beneficio, no de los pueblos, sino de una gran Empresa particular.

Los franceses no dejarán naturalmente de utilizar para su juego esa carta que les cae del cielo y que pueden emplear como instrumento de valor. No hay que decir que el Gobierno socialista prusiano, de acuerdo con el del Reich, no quiere que se prive al pueblo de las minas de carbón, que deben volver a él. Aquí se desarrollará una lucha en un doble frente que merecerá de la vista atentamente.

No olvidemos tampoco la cuestión de las vías férreas que el Gobierno alemán ha destruido en Renania para quitar a Francia sospechas de orden militar. Como es natural, los nacionalistas han protestado en el Reichstag, pero éste ha rechazado su moción.

Si se desea la paz hay que preparar la paz, y no la guerra, en contra del conocido aforismo.

## ¿Que adónde conduce la lucha de clases?

Brevemente hemos terciado en la discusión que respecto de la orientación política que deben tener los partidos burgueses de nuestro país en el futuro vienen sosteniendo «La Epoca» y «El Imparcial», manteniendo cada uno sus peculiares puntos de vista, y nuestro comentario sirvió a «La Nación» para escribir lo siguiente:

Bien se advierte que lo que supone «El Liberal» una lucha política sin el menor peligro se convierte en seguida en lucha de clases encendida, en la que los hombres se consideran enemigos irreconciliables.

No sería mejor buscar la conciliación de los intereses por el camino de la concordia, de la comprensión; por el camino cristiano de la confraternidad entre los hombres?

Nos parece pobre, pobrísima esta manera de enfocar el problema de la lucha de clases. Ello prueba que quienes escriben el periódico de la dictadura, preocupados en la ardua tarea de hacer felices a los españoles, no han tenido tiempo de penetrar hondamente en este problema, que no es un capricho de los hombres, burgueses o proletarios, sino una realidad superior a todas las ilusiones de la vida económica de los pueblos.

En este grave problema que divide a los hombres en clases diferentes y antagónicas es menester observar bien las realidades para no confundir los síntomas del mal con las causas que los producen. El aspecto político de la lucha de clases no es otra cosa que el reflejo de la dura contienda que los intereses materiales riñen entre sí en la vida económica de los negocios. Y es perfectamente inútil apelar al sensiblero recurso de la paz social, de la armonía de las clases, para pretender resolverlo. El capitalismo libra entre sí terribles batallas, que son además inevitables, para impulsar su evolución y su transformación. Ocurre en esto como en la Naturaleza, que para que vivan otros seres y se reproduzcan otros es fatal el sacrificio y la muerte de muchos.

¿Evitar la lucha? Imposible, señores. Luchar es vivir. La lucha es la gran fuerza creadora de la energía humana. En vez de empeñar-

nos en evitar la lucha, empeño perfectamente inútil y hasta contraproducente para el desarrollo del progreso humano, esforcémonos en comprenderla y en encauzarla. No olvidemos que es un mal inevitable que sufre todos los pueblos, que están forjando el derecho que ha de regular las sociedades futuras.

Por eso hemos dicho que tiene razón «La Epoca» en esta discusión al afirmar que el capitalismo en todos los países tiende a formar un frente único político para resistir los empujes, cada vez más fuertes y decisivos, de las nuevas fuerzas sociales engendradas y creadas por el propio desarrollo del capitalismo.

Y queremos decir que, en contra de lo que opina «La Nación» y otros diarios derechistas, la lucha política, parlamentaria, es el único camino de humanizar y resolver los problemas que enajena la lucha de clases.

En todas las manifestaciones de la vida humana, en lo individual como en lo social y lo político, para entenderse hay que hablarse, discutir. Y esto es la política bien entendida.

## Noticias breves del extranjero

BERLIN, 11.—Se acentúa la división del partido nacionalista. A los seis diputados que se levantaron contra la dictadura de Hugenberg se han unido otros siete más. Entre ellos figura el ex ministro Kendall. El conde Westarp ha dimitido la jefatura de la minoría nacionalista en el Reichstag. La prensa alemana a Hugenberg dice que ello purificará al partido.

—Han sido suspendidos en sus cargos 24 diputados comunistas por no permitir hablar al ministro del Interior, camarada Severing.

NUEVA YORK, 11.—La Convención Nacional Palestina Obrera ha celebrado un Congreso que ha durado tres días. Guillermo Green, presidente de la Federación Americana del Trabajo, envió un mensaje afirmando su fe en la declaración Balfour. Enviáronse mensajes de saludo al Partido Laborista inglés y a la Federación Sindical Internacional. Se celebró después un mitin, en el que hablaron las camaradas Abraham Caham, del «Forward», y Abraham Shiplakoff.



TOM SHAW

El ministro de la Guerra inglés, laborista, que hablando de la deuda a los Estados Unidos dijo: «Inglaterra paga anualmente cien millones de libras esterlinas a quienes carecen de todo derecho moral para recibir ese dinero.» Estas palabras han causado impresión vivísima en los círculos políticos y diplomáticos.

Puntualizando

## La política y el politiquero

Sin duda, nuestros comentarios de ayer contribuyeron a descubrir el velo tras el cual danzan los mufecos de la política. «La Nación» se siente herida e intenta replicar. ¿A quién? Lo preguntamos porque nada de lo que dice nos afecta. ¿Que se fantasea demasiado? Cuéntese a los periódicos de la derecha, que son quienes han lanzado con aires de veracidad lo que se ha dicho del cambio de situación y del restablecimiento de la normalidad. Nosotros hemos comentado la situación con toda prudencia.

Suscribos a EL SOCIALISTA

Ahora bien: ¿a qué viene toda esa indignación contra los comentaristas y decir que, sin embargo, tienen cierto fundamento esos rumores? ¿En qué quedamos? Porque aunque «La Nación» crea o aparente creer otra cosa, al país le interesa que se hable con toda claridad y sin ambigüedades sobre tan interesante cuestión.

A nosotros no nos parece pintoresco lo que ocurre con los comentarios de los periódicos. Serán ingeniosos, habrá excesiva ilusión en los comentarios que expresan un arraigado sentimiento popular; pero pintorescos, no. ¿Por qué?

Suscribos a EL SOCIALISTA

A nosotros no nos habla «La Nación» del politiquero a la usanza española, porque nuestra limpia estirpe nos da derecho a hablar con la frente alta de todo. Hemos luchado virilmente contra el viejo caciquismo y hemos sufrido sus injustos zarpazos, y con la pureza de nuestra conducta y nuestras ideas hemos dado tono de nobleza y de honorabilidad a la vida pública y depurado e incorporado a la actuación ciudadana un gran sector de la opinión española, que sigue alejándonos con su confianza.

Cuando nosotros hablamos y escribimos, sépalo «La Nación», lo hacemos con una elevación de pensamiento y un amor a la regeneración y progreso del país que pocos igualarán y que desde luego nadie supera.

## Un ex ministro se lleva dos millones de francos

STAMBUL, 12.—Ha pasado la frontera siria, llevándose dos millones de francos, el ex ministro de Comercio señor Djénani. Con esta malversación resultan perjudicados tres asociados de dicho señor.

El año pasado fué condenado a un año de prisión por malversación de fondos públicos; pero se le aplicó la condena condicional.

## Conferencia de Trifón Gómez

El próximo domingo, día 15, a las seis y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, se celebrará una conferencia correspondiente al curso organizado por la Juventud Socialista Madrileña, en la que nuestro querido camarada

TRIFÓN GÓMEZ

desarrollará el tema siguiente: «LA POLÍTICA Y EL MOVIMIENTO OBRERO», tema lleno de sugerencias, que cobra un interés de primer orden dada la actual situación política española.

## TRINOS

Se rompe la mudez

Los mudos hablan. Un mudo, con un intérprete fiel, dice todo lo que quiere... ¡Feliz él!

En la Audiencia de Teruel, no sé ya con qué ocasión, a cierto testigo mudo tomaron declaración. Y cogier no se le pudo ni en una contradicción.

¡Ay!, amigos; ¡ay!, amigos, no os fiéis de los testigos con aparente mudez, porque, a la chita callando, van escuchando, escuchando, y lo sueltan de una vez.

Vive el mudo un régimen pistonudo.

Calla, mira, observa, juzga, almacena; no se traiga una tuerca; dentro de sí palpa y suena la legítima verdad. Moneda que guarda, es llena de bondad.

De la vida ¡cuánta ciencia digerida no tendrán! ¡Qué reserva de elocuencia guardarán!

Como no tienen noción del tono ni el diapason, ¡va a ser floja algarabía la del día que rompan todos a hablar! ¡Qué razones, qué chiflidos! ¿Con qué, señor, los oídos nos tendremos que tapar?

Y aun con eso, ¡habrá que oír! ¡Oh!, nos tendrán que decir muchas cosas muy curiosas.

Las que habrán elaborado en el tiempo que han callado. (Y en que sólo han expresado sus afanes con gráficos ademanes.)

Los mudos hablan. Un mudo, allá en Teruel, decir cuanto quisio pudo, hace días... ¡Feliz él!

Jorge MOYA

## Asteriscos

El hambre

Leyendo a Rafael Calleja, escritor de variantes infinitas y de limpio estilo, hemos venido a recordar que estamos dentro de lo que pudiéramos llamar mes del hambre. El recuerdo resulta obligado por cuanto que es en las vísperas de la Navidad cuando algunos indigentes de los pueblos y las ciudades españolas dan en morirse de hambre y de frío, como si quisieran, recurriendo a ese expediente trágico, reprochar a los cristianos, que se apresan a celebrar el natalicio de Jesús con abundantes comidas y libaciones, su indiferencia para todos los problemas de justicia social. El hambriento crónico, forzosamente tiene que sentir exacerbada su hambre a la vista de esos magníficos escaparates navideños, que prometen a los bienquistos de la fortuna unos regalos extraordinarios y particularmente deliciosos. A la vista de esos escaparates, el hambriento protesta dejándose morir. Que él se deje morir nada tiene de sorprendente, pues en fin de cuentas es la solución más cómoda y más barata para una vida obligada a privaciones eternas. Lo sorprendente es que los demás le dejemos morir, olvidando, una vez conocida la noticia, la lección y el reproche de su muerte.

Recuerdo a este respecto dos crónicas literarias. Una, de «Andrenio»; otra, de Zulueta. La motivación de ambas era la misma, sólo los casos eran distintos. «Andrenio» comentaba la muerte de hambre y frío de una mujer; Zulueta, la de un hombre. Quisá dentro de unos pocos días, en la víspera de la Navidad, cuando la fortuna haya beneficiado a unos cuantos españoles, cuando todos los que estamos al resguardo del hambre nos dispongamos a la alegría casera de las fiestas pascuales, aparezca la noticia del niño, la mujer o el hombre que ha pagado su tributo a la miseria. No faltará la sensibilidad de un escritor que ponga al suceso el epílogo moral de un comentario.

Lo de menos suele ser esa muerte aislada; lo terrible, lo verdaderamente terrible, es lo que ella deja entrever.

Tiene razón Rafael Calleja: «El hambre no sale a diario a la superficie. No es de todos los días el suicidio por hambre, la muerte por inanición o por frío. Al menos, los periódicos no lo dicen todos los días, y no siempre lo dicen lo comentan. Y, sin embargo, el hambre, mala consejera, corrodora, amenazadora, terrible, peligrosa para el orden social, el hambre es trágica realidad diaria en miles y miles de hogares.» El reconocimiento de esta verdad debería ir acompañado del esfuerzo consistente para poner término a un estado de cosas que, consistente, junto a la extrema abundancia, la extrema pobreza, Calleja apunta soluciones de caridad oficial que, aparte, la buena voluntad, nada o muy poco remediarán. La raíz del problema está más honda, y todo lo que no sea aceptar los dificultades y vencerlas, no pasará de ser literatura.

Y hemos de ver todavía muchos inviernos en que las gentes humildes seguirán muriendo de hambre, y luego, los periodistas, los escritores, pondremos a esas muertes una moraleja que para nada enturbiará el buen humor de las gentes felices.

Julián ZUGAZOITIA

Las páginas de este número han sido revisadas por la censura.



ALFREDO NOBEL

Coincidiendo con la fecha de aniversario de la muerte de Alfredo Nobel, se ha reunido el Comité adjudicador de los premios instituidos por el inventor de la dinamita, que dejó al morir cuarenta y seis millones de pesetas, disponiendo que los intereses de esta suma se dedicaran a los premios que llevan su nombre.

El imperialismo yanqui

## De los sucesos de Haití

En las esferas gubernamentales de los Estados Unidos reina bastante inquietud ante la situación creada en la República haitiana por los recientes choques entre la población y las tropas norteamericanas. Aun cuando éstos no se han reproducido, el general Russell, alto comisario de los Estados Unidos, ha enviado a Puerto Príncipe, como medida de precaución, a las mujeres e hijos de los súbditos yanquis de Aux-Cayes.

En la propia capital de los Estados Unidos se formulan vivas críticas acerca de la manera como la s autoridades norteamericanas ejercen en Haití la intervención en los asuntos interiores de la República que les fué conferida por el Tratado de mayo de 1916. Con arreglo a él, los norteamericanos, que ocupaban Haití desde 1915, se comprometieron a ayudar al sostenimiento de un Gobierno capaz de asegurar la protección de las vidas y haciendas de los habitantes. Hace ya algún tiempo, mister Percival Thoby, que fué encargado de asuntos de la República de Haití en Washington, envió un memorándum al Departamento de Estado, en el cual se lamentaba de que «catorce años de mal gobierno americano habían reducido a la población a un estado de miseria sin precedentes».

Parece que el principal motivo de queja que tienen los haitianos es la estancia en la presidencia de la República de M. Louis Borno, cuya elección fué asegurada por el general Russell, saltando por encima de la Constitución.

Además, la Asociación de política extranjera de Washington ha publicado un informe sobre la situación en Haití. En él se declara que esta República, aun cuando nominalmente es independiente, tiene un Gobierno, hechura de los Estados Unidos, nación protectora, menos democrático que los de Puerto Rico y Filipinas.

El documento acusa a las autoridades norteamericanas de gobernar la República prescindiendo de los anhelos de la población, de las decisiones de los tribunales y alejando a los naturales del país de toda intervención en los asuntos públicos.

## La situación en Grecia

El decreto convocando a elecciones.

ATENAS, 12.—Se ha publicado el decreto oficial convocando al Cuerpo legislativo para la elección de nuevo presidente de la República.

Los candidatos.

Entre los candidatos a la presidencia de la República figura el señor Mataxas. El partido populista ha acordado participar en la elección.

El señor Venizelos se ha negado a presentar su candidatura. Con motivo de estas elecciones se hacen muchas predicciones sobre el resultado, creyéndose que la candidatura del señor Zaimis, es la que tiene más probabilidades de éxito.

## Importante acto de propaganda

El próximo domingo, día 15, a las diez de la mañana, en el teatro Goya, del Puente de Vallecas, se celebrará un importante acto de propaganda, en el que tomarán parte los compañeros

JOSE CASTRO, AMOS ACERO y WENCESLAO CARRILLO. Además se leerán unas cuartillas del querido camarada e ilustre escritor

LUIS ARAQUISTAIN.

A este acto queda invitada la clase trabajadora, que sacará un gran número de enseñanzas de los discursos de estos camaradas.

Consideraciones

## La situación política en Austria

III

Los socialdemócratas declararon en su último Congreso de 8 de octubre que están dispuestos a colaborar en una reforma constitucional. Están dispuestos a desarrollar la democracia directa, a hacer el referéndum más efectivo que hasta aquí, a modificar el sistema electoral introduciendo circunscripciones uninominales en lugar de las grandes circunscripciones electorales, siempre manteniendo la igualdad democrática y la representación proporcional. Pero la Socialdemocracia se ha negado a que se toque a los derechos democráticos y sobre todo a la situación de Viena como provincia independiente, igual en derecho a las demás provincias.

El proyecto del Gobierno ha excedido de las peores intenciones. Quiere que Austria sea de nuevo el antiguo Estado de policía, y aun en muchos puntos es más reaccionario que el antiguo Estado de policía. Las consecuencias a que se ha llegado lo demuestra la estipulación por la cual se quiere introducir los títulos de nobleza que la República ha prohibido por medio de una disposición. El canciller federal Schober, en una conversación con los periodistas, adujo como argumento en favor de aquella posibilidad que más de un antiguo «noble» estaba ofendido por haber sido privado de su título y que dejaría de mostrar cólera hacia la República si ésta se lo restituía. Si el señor Schober continúa por ese camino, pronto descubriría que se puede hacer lo mismo con los Habsburgos y apaciguarlos. Para ello bastaba con ofrecerles una corona imperial y de seguro dejarían de ser enemigos de la República.

El folleto de la Heimwehr refiere que su jefe, el doctor Steidle, «había emprendido la obra de allanar el camino de los progresos políticos con sujeción al modelo de Suiza». La verdad es que con la revisión, la Constitución actual, que en muchos puntos ha sido calçada en el modelo de la suiza, se separa de ella desde todos los puntos de vista. En Suiza el presidente de la Confederación es sencillamente el presidente del Consejo Federal y, por tanto, del Gobierno. En Austria, junto al presidente del Gobierno federal, llamado canciller federal, hay, contra la voluntad de la Socialdemocracia, un presidente federal propiamente dicho, que está al margen del Parlamento y del Gobierno y que es en cierto modo un sustituto del rey. Pero el papel de este presidente austriaco era hasta aquí de lo más modesto, pues se limitaba prácticamente a representar y no causaba daño alguno. Ahora será otra cosa: el presidente federal se convertirá en un factor equivalente en derecho al Parlamento; tendrá derecho a decretar órdenes urgentes; tendrá derecho a diferir la convocatoria del Parlamento «en casos extraordinarios» y a establecer un verdadero sistema absolutista.

Pero el principal ataque de la reforma constitucional va dirigido contra el papel de la Heimwehr. El folleto de la Heimwehr refiere que su jefe, el doctor Steidle, «había emprendido la obra de allanar el camino de los progresos políticos con sujeción al modelo de Suiza». La verdad es que con la revisión, la Constitución actual, que en muchos puntos ha sido calçada en el modelo de la suiza, se separa de ella desde todos los puntos de vista. En Suiza el presidente de la Confederación es sencillamente el presidente del Consejo Federal y, por tanto, del Gobierno. En Austria, junto al presidente del Gobierno federal, llamado canciller federal, hay, contra la voluntad de la Socialdemocracia, un presidente federal propiamente dicho, que está al margen del Parlamento y del Gobierno y que es en cierto modo un sustituto del rey. Pero el papel de este presidente austriaco era hasta aquí de lo más modesto, pues se limitaba prácticamente a representar y no causaba daño alguno. Ahora será otra cosa: el presidente federal se convertirá en un factor equivalente en derecho al Parlamento; tendrá derecho a decretar órdenes urgentes; tendrá derecho a diferir la convocatoria del Parlamento «en casos extraordinarios» y a establecer un verdadero sistema absolutista.

Pero el principal ataque de la reforma constitucional va dirigido contra el papel de la Heimwehr. El folleto de la Heimwehr refiere que su jefe, el doctor Steidle, «había emprendido la obra de allanar el camino de los progresos políticos con sujeción al modelo de Suiza». La verdad es que con la revisión, la Constitución actual, que en muchos puntos ha sido calçada en el modelo de la suiza, se separa de ella desde todos los puntos de vista. En Suiza el presidente de la Confederación es sencillamente el presidente del Consejo Federal y, por tanto, del Gobierno. En Austria, junto al presidente del Gobierno federal, llamado canciller federal, hay, contra la voluntad de la Socialdemocracia, un presidente federal propiamente dicho, que está al margen del Parlamento y del Gobierno y que es en cierto modo un sustituto del rey. Pero el papel de este presidente austriaco era hasta aquí de lo más modesto, pues se limitaba prácticamente a representar y no causaba daño alguno. Ahora será otra cosa: el presidente federal se convertirá en un factor equivalente en derecho al Parlamento; tendrá derecho a decretar órdenes urgentes; tendrá derecho a diferir la convocatoria del Parlamento «en casos extraordinarios» y a establecer un verdadero sistema absolutista.

## Presupuesto de clase

«Siempre defensores de medidas que desorganizan el presupuesto...; ya se comprenderá que es la prensa burguesa la que habla así y que se trata de nosotros.

Cada año, en efecto, los socialistas demuestran fácilmente que el presupuesto de la burguesía es antinacional y antisocial y que constituye un monstruoso saqueo y despilfarro de los dineros del contribuyente en beneficio del capitalismo en general y de la banda de caballeros de industria que sirven de intermediarios entre el Estado y el mundo de los negocios.

«Desorganizar» el presupuesto es intentar—como nosotros lo hacemos—que sea honrado, sano, conforme a los intereses de la enorme mayoría de los franceses; es pedir que se cercenen los capítulos de dilapidación para dotar de amplios recursos nuevos a los departamentos de utilidad pública y de progreso social.

La agricultura, la higiene, la enseñanza, la habitación, las leyes de asistencia y de previsión son buenas orientaciones. Y hay más todavía.

Pero para esto no hay un céntimo. Son malos franceses y profesionales del encarecimiento y de la demagogia quienes reclaman que los recursos del país sean dedicados a tales obras.

Por el contrario, los patriotas, los buenos ciudadanos son los que, arqueando el lomo, fanfarrones y grotescos, vienen a proponer «doce mil millones» para el presupuesto de guerra, y se dan aire de héroes y de salvadores de la patria!

¿Qué siniestros farantes! Este presupuesto de pretendida defensa nacional, tal como se ha aprobado, no es solamente un presupuesto de desenfrenado despilfarro, sino un presupuesto de traición.

Porque se quiere hacer creer que Francia toma precauciones ante la eventualidad de un nuevo conflicto, cuando todo el mundo sabe que los cuarteles, los ejércitos permanentes, las caballerías, los cañones de 33 metros de largo—que ruedan por ahí en tiempo de paz y que no servirían para nada al llegar las hostilidades—, todo ese material costoso y esos conceptos anticuados tendrían que ser abandonados ante las realidades de la guerra química con la misma rapidez con que se renunció al casquete rojo en 1914.

No se defiende a la nación arrojando «doce mil millones» en ese abismo: se obedece con ello a los grandes industriales que viven sobre la patria como los piojos en la cabeza de los mendigos, y a los estados mayores, a los que se colma de galones y de prebendas.

El patriotismo consistiría en ayudar al trabajo y en disciplinar la producción; en desarrollar la instrucción y en no privar de ella a ninguna inteligencia; en sacar a los sabios de su pobreza y en no mendigar por las esquinas en favor de los laboratorios; en hacer que no sufra ningún proletario anciano; en proteger a la madre y al niño...

«Demagogia y carestía! gritan los tiburones de la prensa, del Parlamento y de los negocios.

¡Funesta gente!

Paul FAURE



# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

## Andalucía

### Conferencia en la Sociedad Económica.

MALAGA, 11.—Con el tema «Escuelas nuevas: Sus principios y sus inspiradores» dio su amena conferencia el distinguido profesor de la Escuela Normal de Maestros de Córdoba don Antonio Gil Muñoz.

Con bastante dominio en el problema de la enseñanza, con notable tendencia a que la escuela salga de sus anticuados métodos, bastante pesados, como afirmaba el conferenciante, para los niños, nos explicó cómo de la escuela debe hacerse una institución grata, higiénica y amena para los chicos.

El eje de la enseñanza—decía—debe ser el niño; esto es, observar al niño y hacerle los estudios lo más ameno y práctico posible, en vez de someterlo a rituales métodos, fastidiosos y odiados generalmente por la infancia.

¿Qué orientación espiritual debería darse al niño en la escuela? Debía ser la reservada, indubitablemente, porque en una conferencia sola no se puede explicar todo; pero es lo cierto que una vez, al citar, por ejemplo, modelos de escuelas de otros países, suponiendo que iba a caer del lado de la reacción, y otros, al exponerlos los métodos que debían seguirse, nos parecía orientarse hacia el sentido práctico de la evolución.

Mas sea como fuere, debemos decir que estamos de acuerdo en lo fundamental de su conferencia, y que nos damos por muy satisfechos con que siga haciendo lo posible por que esa escuela nueva sea un hecho, para lo que hacemos votos, y que no le falte tribuna donde propagarla.—A. España.

### Notas de Baeza.

BAEZA, 12.—Con motivo de cumplirse el IV aniversario de la muerte de nuestro querido e inolvidable maestro Pablo Iglesias queremos significar nuestro cariñoso y sincero recuerdo a la memoria del que en vida fué nuestro guía espiritual.

Y como el mejor homenaje que podemos rendirle es el de trabajar cuanto podamos por la santa causa que defendió, al conmemorarse esta fecha, de triste y dolorosa recordación, prometemos que así lo haremos, cada vez con más fe y entusiasmo.

—El pasado día 4 estuvierón en ésta nuestros queridos conserjeros Andrés Saborít y José Morales, de Jaén, que desde esta capital se dirigían a Ubeda y Villacarrillo, donde el camarada Saborít explicó una portentosísima conferencia en este adorado pueblo, y que tuvimos sumo gusto de acompañarlos hasta su regreso a Jaén.

El compañero Saborít, que no pudo hablar en Baeza por las razones que nos expuso, prometió venir a ésta para junio, tiempo en que terminará el contrato de arrendamiento que hubo que hacer de los pisos altos para terminar de pagar el último plazo de la adquisición de la Casa del Pueblo.

—Los vecinos de las calles Imagen y Pintada, como a los de los alrededores, se lamentan, y de nuestro juicio con razón, de que al resolverse el importante problema de la traída de aguas, y habiéndose creado innumerables fuentes de nueva construcción, no se le haya dado el agua a la que existe ya muchos años en la entrada de la calle de la Imagen.

Y nos ruegan hagamos llegar a las autoridades su queja y a la vez su deseo de que a dicha fuente se le dé el agua, cosa que hacemos con mucho gusto y nos solidarizamos con ellos en su justa petición.

—La Delegación del Retiro obrero nos remite para su publicación la siguiente nota:

«Los patronos que tengan afiliados en esta Delegación de sus obreros hijos deberán abonar antes del día 15 del actual, y horas de las once a las trece, las cuotas correspondientes al actual trimestre.

Con el fin de evitar a los primeros los perjuicios que el incumplimiento de este precepto legal pudiera ocasionarles, se les advierte que, pasado dicho día, las cuotas sufrirán el recargo legal señalado en los vigentes reglamentos, o tendrán que ser denunciados al Juzgado de primera instancia, si no justifican previamente la razón de la falta de pago, a tenor de lo prevenido en el artículo 47 del vigente reglamento.

Del mismo modo se advierte a todos los patronos que utilicen obreros eventuales pongan a éstos en sus libretos, o las entreguen para que el obrero lo haga, los sellos del Retiro obrero a que están obligados, todo ello en evitación de las multas y sanciones que la falta del cumplimiento de este precepto legal pudiera acarrearles, según lo dispuesto en la resolución de 17 de febrero de 1928, número 342 del ministerio de Trabajo (Oficiación 1.º de marzo).

Este edicto se ha fijado en todos los Centros y lugares públicos.—M. Manuel Acero.

MUERTO SENTIDA. MONTILLA, 11.—Después de una corta enfermedad ha dejado de existir el que en vida fué nuestro compañero Francisco Arce Ramírez, joven que desde que se reorganizó la Juventud Socialista perteneció a ella, demostrando mucho amor al estudio. Por los medios que su estado económico le permitían adquirió muchas de las obras que figuran en la biblioteca de EL SOCIALISTA.

Descanse en paz el que fué tan buen compañero y reciba su familia nuestro sentido pésame, y en particular su hermano Pedro, también afiliado a esta Juventud.—Cuesta.

ALHAURIN EL GRANDE, 11.—En el teatro Moderno de esta población se ha estrenado un drama en tres actos, titulado «Constricción», del que es autor don Juan Vázquez del Río, farmacéutico de esta localidad.

La obra en conjunto resultó un éxito para el autor y los intérpretes, que demostraron una vez más sus cualidades de artistas.

El público premió con grandes aplausos, a los finales de cada acto, al autor y a los intérpretes.

ESTRENO DE UN DRAMA. ALHAURIN EL GRANDE, 11.—En el teatro Moderno de esta población se ha estrenado un drama en tres actos, titulado «Constricción», del que es autor don Juan Vázquez del Río, farmacéutico de esta localidad.

La obra en conjunto resultó un éxito para el autor y los intérpretes, que demostraron una vez más sus cualidades de artistas.

El público premió con grandes aplausos, a los finales de cada acto, al autor y a los intérpretes.

«Por qué tanto abandono?» PERRUNAL, 11.—Días pasados hemos acongojado el cadáver de una niña que cestería, encontrándonos con que no estaba allí el conserje y que las puertas estaban cerradas.

El alcalde pedáneo echó a buscar al conserje, no hallándolo por parte ninguna, teniendo que violentar las puertas de su vivienda para coger las llaves y poder abrir el cesterío.

Hecho esto tuvo también el propio alcalde pedáneo que proceder a dar sepultura a la niña y cerrar de nuevo el cesterío.

¿Cómo se justifica este abandono? Andrés Díaz Flores.

Y las consecuencias las pagan los obreros. NERVA, 11.—Las Compañías mineras vienen haciendo tantas economías en el personal, que a veces donde se precisaban cuatro obreros dejan dos o uno, si pueden.

Por estas economías ocurren accidentes de trabajo que pudieran evitarse en buena parte.

El día 23 del pasado, a las dos de la tarde, ocurrió en la mina «La Esperanza» (Huelva) una sensible desgracia, por la causa que hemos indicado, al maquinista Juan Zarza Vázquez, que lleva el mineral de la mina a un plano inclinado.

Como la Compañía impone que en la máquina vayan solamente dos, maquinista y guardafreno, éste tiene que bajar los vagones por el plano y el maquinista hacer solo las maniobras, y en una de éstas, al bajar de la máquina en marcha, resbaló de un muro que está casi unido a la vía, cogiéndole la máquina contra el muro, quedando gravemente herido.

El guardafreno corrió a parar la máquina para evitar más desgracias, prestando seguidamente auxilio al herido en unión de otros compañeros, llevándole al Hospital.

Una vez en este establecimiento, también hubo que lamentar los efectos de la economía, pues no estaba más que el practicante, y éste reclamó la presencia de un médico por la gravedad de las heridas, y como la Compañía no puede tener un médico dedicado al servicio del personal, utilizó al de la Compañía de la mina «La

Concepción», por lo que no pudo llegar el doctor a ver al herido, hasta las ocho de la noche.

Además, el médico no pudo proceder a curar al paciente en seguida que llegó porque el Hospital se alumbraba con luces de carburo y necesitaba luz eléctrica, y hubo que tender una línea desde la Central eléctrica al Hospital.

El herido tiene dos costillas rotas, varias cuchilladas de bastante profundidad y magullamiento general.

Esta desgracia ha ocurrido porque en ese trabajo no había más que dos obreros, necesitando más para el plano y la máquina.

La Compañía puede y debe costear un médico, puesto que, además, los obreros pagan una cantidad mensual para el servicio médico, y no hay derecho a que por la economía de la Empresa ocurran desgracias.—Un obrero.

Los panaderos de Isla Cristina. HUELVA, 12.—Compañeros llegados a esta localidad nos informan de algunos atropellos de que son víctimas.

Del conflicto existente en la industria del pan de Isla Cristina ya dimos cuenta en las columnas de EL SOCIALISTA. Entre los patronos se verificaba un sorteo. El patrono designado debía despedir a un obrero asociado y admitir a otro no asociado. Esto, como es natural, dió motivo a la protesta por parte de los trabajadores. Entonces el patrono aprovechaba la ocasión para despedir a toda la cuadrilla.

Con el fin de evitar estas arbitrariedades, una Comisión de obreros se entrevistó con el alcalde, que es presidente de la Delegación local del Trabajo, y este señor contestó que nada podía hacer para evitar los despidos. Pero no contento con esto, dirigió una carta a los patronos, en la que les manifestaba que lo que hacían era muy justo y que todos los españoles tienen derecho a trabajar en España. Y así siguieron las cosas, hasta que el 25 del pasado estalló el conflicto de que ya dimos cuenta en EL SOCIALISTA.

Llamamos la atención al ministro de Trabajo para ver si hay manera de evitar el proceder de esta despreciable clase patronal, interesada sobremanera en que no se cumpla la legislación social en Isla Cristina.

Los obreros panaderos de Huelva, comprendiendo que la Patronal de Isla Cristina quiere hacer desaparecer la organización obrera, hemos acordado pagar el alquiler del domicilio social de estos compañeros, para que no se vean privados, mientras duren estas circunstancias, de un local donde reunirse.—Navarrete.

El servicio de botiquín. BELMEZ, 12.—En la mina «Antonia», propiedad de la Empresa de Penarroya, hay establecido un botiquín de urgencia para realizar las curas urgentes a los obreros que se accidentan en el trabajo, y en cuanto los lesionados reciben la primera cura, si no padecen una herida de importancia, se les obliga a ir a trabajar, cosa que consideramos perjudicial para los trabajadores.

Además de esto, queremos destacar aquí que el servicio de presencia de los encargados de curar se hace irregularmente; pero que es muy posible que esto suceda por falta de personal en virtud de la tacañería de la Empresa.

Los practicantes están de servicio en el botiquín desde las seis de la mañana hasta las siete de la tarde y vuelven a hacer servicio de diez a doce de la noche; el resto de las horas diarias, o sea de siete de la tarde a diez de la noche y de doce de la misma a las seis de la mañana, no hay servicio, y en caso de accidente los obreros lesionados han de esperar a que sean avisados y acudan los facultativos, lo que perjudica a los obreros y se exponen a perder la vida.

Los obreros han reclamado a la Empresa que establezca un servicio permanente de practicantes o médicos, y todavía no ha sido atendida esta justa petición.

¿Por qué la Empresa se conduce

de esa manera? ¿Es que por establecer ese servicio de un modo permanente, como determina la ley, pone en peligro el fabuloso negocio de la Empresa de Penarroya?—Un obrero minero.

Los obreros de Riotinto. LA ATALAYA, 12.—Se observa aquí con gran satisfacción que los hombres mayores de treinta años son los que con más fe y entusiasmo van acudiendo a engrosar las filas del Sindicato Minero Provincial. Son los hombres de 1917, los del 20, los de siempre, que, impelidos por sus ansias de reivindicación, se aprestan con gran ahínco a defender sus intereses desde nuestro inexpuñable baluarte denominado Sindicato.

«¡Jóvenes de Riotinto! Precisa que meditéis mucho sobre el porvenir que os espera. Debéis cambiar la pelota por EL SOCIALISTA, que tanto enseña. Abandonad el stádium de fútbol y acudid con gran rapidez a la organización, donde podréis recibir la instrucción necesaria para las grandes luchas que se avecinan.

Aprovecho la ocasión para saludar fraternalmente a los mineros de Huelva, en particular a los de San Telmo, en cuya mina trabajo, y a todos los recuerdo el deber que tienen de estar organizados.—José Márquez Sánchez.

Aragón. Accidente ferroviario. ALAGON, 12.—Hace unos días ocurrió en esta estación el choque del tren-tranvía número 2.102 y el mercancías 186, que se hallaba parado en la misma vía.

De resultados del choque están heridos de mayor consideración el maquinista del tranvía, Bartolomé Ferruela, que sufrió fractura de la pierna derecha; el conductor del mercancías y José Alvarez, que tiene fuertes contusiones en la cabeza; ambos han sido trasladados a Zaragoza.

También han resultado con lesiones leves los viajeros Felicidad Sánchez, Joaquina Balguer y Pilar Martínez; hay otros varios de menos consideración. Todos los heridos han sido asistidos por los médicos y practicantes de la localidad, así como también del director de la Fábrica Azucarera, que ofreció cuantos elementos sanitarios fueran precisos.

Para esclarecer el suceso del accidente ocurrido, el Juzgado municipal de Alagón y Juez de instrucción están realizando las investigaciones necesarias.

Y de este suceso, como de los muchos que vienen ocurriendo en España, debe exigirse responsabilidades, si las hubiere, porque nosotros creemos que cumpliendo con uno con su deber, muchos accidentes podrían evitarse, porque si los sucesos ocurridos en España la mayoría son de poca consideración, podía llegar un día a tener la gravedad del choque de dos trenes.—Conrado Adé Vera.

Idea plausible. GIJON, 12.—Se va a instalar en el puerto del Musel la mejor estación de salvamento de naufragos de España con un magnífico boye salvavidas, que costará 28.000 pesetas. Los grandes eran las necesidades que se sentían porque existiera una estación de salvamento de que están dotados todos los puertos del Cantábrico.

Nosotros nos congratulamos de que sea una realidad, por ser una gran necesidad para este puerto, y de que la idea sea de nuestro compañero Germán de la Cerra, que con constancia e interés ha procurado que se atendiera petición tan justa.

Castilla. Ato de propaganda. CONSUEGRA, 11.—En el Salón Cinema de esta localidad se ha celebrado un acto de propaganda organizado por la Sociedad obrera, al que han acudido infinidad de obreros agricultores y los llamados medianos.

Presidió el compañero Satorio Cámara, quien expuso el objeto de la reunión y aconsejó a los obreros que se organizaran, y de esta manera se podrían cumplir las leyes sociales, como la del Retiro obrero.

Seguidamente hicieron uso de la palabra los compañeros Juan Zaballero y Alejandro Merino, de Madrid, y el compañero Fermín Blázquez.

Los oradores razonaron la conveniencia de aclararse para acabar con los males que la clase trabajadora padecía, siendo muy aplaudidos por la claridad y acierto con que se expresaron.

Muchos de los que asistieron al acto solicitaron su alta en la Sociedad, y se espera que ingresen muchos más, convencidos de que su puesto está en las filas de la organización, y especialmente los gananes, que empiezan a trabajar antes de amanecer el día, y cuando regresan al pueblo, ya de noche, pasan las horas nocturnas que debían dedicar al descanso cuidando el ganado.

Con motivo del acto asistieron representaciones de las Sociedades obreras de Villafraña de los Caballeros, Camuñas, Madridros y Turleque. En el Centro Obrero, y a propuesta de un asociado, donaron a favor de EL SOCIALISTA las cantidades que se indican los siguientes compañeros:

Emilio Rueda, 2 pesetas; Satorio Cámara, 1; Marcos Díaz, 0,50; Joaquín Arias, 3; Pedro García, 0,50; Gregorio García, 0,50; Fructuoso Biedma, 0,50; Jesús Díaz, 0,50; Pío Gálvez, 1; Blas Díaz, 1; Angel Camarín, 1; Ramón Díaz, 1; Matías Gómez, 0,30; Emilio Alcázar, 1; Francisco Quijano, 0,50; Pablo Gómez, 0,40; Antonio Aguado, 1. Total, 15,70 pesetas.

La Federación Gráfica y los Comités paritarios. AVILA, 11.—Organizada por el Grupo de esta ciudad de la Federación Gráfica, se celebrará el próximo domingo día 15, una reunión en la Casa del Pueblo, en la que intervendrán Pablo Cervera Gómez y Antonio Muñoz Giraldo, los que disertarán sobre el tema «La Federación Gráfica Española y los Comités paritarios».

Dada la importancia del acto, no dudamos asistirá gran número de obreros a esta reunión.—La Comisión.

¿Qué hace el Municipio? TORRELAGUNA, 11.—En esta población no se preocupan las autoridades municipales de lo más principal de su cometido, y en virtud de este abandono los vecinos pagamos las consecuencias.

Las calles no se arreglan en este pueblo, y por esta razón, en cuanto llueve, no se puede transitar por algunas y con gran dificultad por otras.

Se forman en las calles tales lagunas, que el agua y el lodo pasan el nivel de las aceras. Es una vergüenza que un pueblo rico como éste se encuentre en la situación señalada, y por si esto fuera poco, hace ocho o diez días que algunas calles están sin alumbrado público, lo que pone en peligro al peatón que tiene que salir por las noches.

El Municipio no se ocupa del arreglo de las calles ni del alumbrado público; pero tampoco se ocupa de evitar que el pan se venda faltar de peso.

Vivir aquí es una delicia.—Un obrero.

¿Qué se pretende? TORAL DE LOS VADOS, 12.—Los obreros que trabajan en la Sociedad Anónima Cementos Cosmos han dirigido al director de esta Compañía un escrito en el que dan cuenta del siguiente abuso:

Para exponer al director cierta cuestión que se deduce de una orden dada por él, los obreros nombraron una Comisión al objeto indicado, y una vez en la oficina y pretendiendo hablar el compañero Epifanio Martínez, fué acto seguido expulsado del local. Esto ya es una grave incorrección; pero aún no sería nuestra sorpresa al ver que a la entrada del trabajo, por orden del director, había sido retirado el ticket del indicado compañero.

En este punto era el siguiente, sintetizado por Morago y aprobado por unanimidad: «Aconsejar a los obreros que ni individualmente tomasen parte alguna en la política, ni contribuyeran con sus votos al nombramiento de ningún cargo político ni administrativo, ni mucho menos admitiesen ninguno de estos cargos».

Este acuerdo de Madrid suscitó un vivo comentario de Fernando Garrido, que llegó a decir—y con razón (meses después lo repitió Paul y Angulo)—que el Consejo general de Londres y la mayoría de las Secciones francesas de la Internacional no estaban conformes con tal criterio; criterio, como se ve, más radical que el de Chaux-de-Fonds.

«La Solidaridad» dijo en aquel trance: «Empecemos por declarar que no estamos por lo que hicimos a principios de la revolución de septiembre. Cometiémos un error, y hoy, que lo conocemos, nuestra franqueza exige que nos declaramos culpables, porque los culpables somos.» (Se refiere, sin duda, a que los hombres del núcleo adocenado por Fanelli trabajaron por la República, el cuarto considerando de los estatutos de la Internacional—repetámoslo—decía: «La emancipación económica de los trabajadores es el grande objetivo al que debe subordinarse todo movimiento político como medio.» Y el Manifiesto inaugural de la Internacional es una demostración de la necesidad de la acción política de clase...)

Madrid eligió para que le representaran en el Congreso de Barcelona a Borrel, Lorenzo, Mora y Morago. La Federación local andaba mal de dinero, lo mismo que los elegidos; los más «ricos» compañeros de Barcelona practicaron la solidaridad enviando docientas pesetas.

A estos delegados, y ya cuando se estaba celebrando el Congreso, se agregó Angel Mora, que representó a los sastres, y que de seguro se costó el viaje, atraído por el entusiasmo de la novedad.

Debemos, pues, hablar del grandioso Congreso de Barcelona; mas lo dejaremos para otro día.

Ahora insistamos una vez más en destacar el influjo incoercible de la Alianza en todo el movimiento, en toda la organización y en todos los hombres activos, inteligentes y abnegados.

«Del Consejo general de Londres—que sepamos—sólo recibieron los periódicos españoles de la Internacional una circular protestando contra la acusación de que el Consejo organizaba un complot universal; otra dando cuenta de que el Congreso de 1870 se celebraría en Maguncia, por no ser posible hacerlo en París, y el siguiente mensaje de salutación y aliento, fechado en abril de 1870 y firmado por A. Sarvailler, secretario provisional para España (Lafargue se había trasladado a París):

«Con gozo indecible vemos a vuestro país realizar su regeneración moral y material, que tendrá por re-

sultado, sin duda alguna, la emancipación completa de los trabajadores de uno o de otro sexo.

Ayudad, hermanos, en la tarea de llevar la luz allí donde se ensombrecen las densas tinieblas de la ignorancia, propagando sin tregua los grandes principios que son la bandera de nuestra Asociación.

Organicémonos, que la hora de la liberación se acerca! Y prevengámonos para que al despotismo de las preocupaciones no le suceda el despotismo de la inteligencia y del saber! No oprimamos más al niño ni a la mujer; hagamos del año un ciudadano y de la otra una semejante mujer!

Lisonjero es, ciudadanos, que en medio de las perturbaciones y crisis largas que ha pasado España se haya encontrado algunos hombrés que, guiados por su buena voluntad, elevaran sus miradas a la cuestión social, que se impone, en nuestra época sobre todo, más que la cuestión política, que no puede ser jamás sino una solución de circunstancias, porque no es más que momentánea, mientras que la cuestión social—o si se quiere las relaciones entre el capital y el trabajo—es la solución racional de los males de la sociedad; de modo que en tanto estas relaciones no estén armónicamente organizadas, se habrá podido cambiar, transformar, mejorar, pero se habrán creado al lado males nuevos... Por esta razón el feudalismo, al desaparecer, nos legó el proletariado.

Lo que es necesario, pues, en nuestra época no son los cambios de nombres o de formas, sino un cambio completo de los falsos principios que han hecho vivir hasta hoy a esta sociedad en descomposición.

Proclamando en los Congresos obreros, como el que vais a celebrar, los nuevos principios de la Asociación Internacional de los Trabajadores, y propagándolos como lo hacen «La Solidaridad», «El Obrero» y «La Federación» en el seno de las clases obreras; formando Sociedades de resistencia; estableciendo la solidaridad entre estas Sociedades y sus miembros, es como nosotros opondremos un dique invencible a la infame explotación del hombre por el hombre y como traeremos a nuestro campo a aquellos de nuestros hermanos que aún no han oído la voz de la verdad.

Por los miembros del Consejo; salud, tres veces salud.—Valor y perseverancia...

Hemos copiado el mensaje de la traducción publicada por «La Federación», que desde luego es muy deficiente.

Y ahora, para concluir esta lección, digamos que el pleito de la admisión de la Alianza en la Federación de la Suiza romanda, causa de la división de esta Federación, fué elevado al Consejo general de la Internacional en virtud de las nuevas facultades que le otorgara el Congreso de Basilea, y que el pleito se envenenó, incluso por la imposibilidad de celebrar Congreso el año 1870 a causa de la guerra franco-prusiana.

Esto es: dejaban sin trabajo, y por tanto en la miseria, a un padre de familia que no cometió más delito que tener la confianza de sus compañeros.

¿Es esto motivo para dejar sin pan a un padre de familia sin que haya queja de su trabajo?

Este es: dejaban sin trabajo, y por tanto en la miseria, a un padre de familia que no cometió más delito que tener la confianza de sus compañeros.

¿Es esto motivo para dejar sin pan a un padre de familia sin que haya queja de su trabajo?

Con esto se demuestra la conducta diferente del director y los obreros, mereciendo la de éstos la aprobación de todos.

Espérons que la cuestión tenga una rápida y justa solución.

Cataluña. De un beneficio. MATARO, 11.—El sábado por la noche, en el teatro de la Casa del Pueblo, se celebró una velada teatral a beneficio del compañero Francisco Morán.

La compañía de aficionados que dirige el veterano aficionado y corresponsario nuestro Rufino Illa puso en escena la preciosa obra, original del fundador del teatro catalán, Federico Soler, «Pitarras», «El contramestre» y el entremés «Lo lit del capítol».

La compañía Illa, como se ha merecido aplausos por su excelente interpretación de las dos obras.

Contribuyó a realizar el acto la colaboración del Coro «La Armonía», del que forma parte el compañero beneficiado. En dicho acto se pusieron de manifiesto los méritos de la ciudad masa coral, que, siguiendo las inspiraciones del gran Clavé, sus componentes buscan en el canto la confraternidad y el refinamiento del gusto artístico.

La concurrencia, que llenaba por completo el local, salió totalmente satisfecha del acto, y a la vez de haber contribuido a un fin laudable. Es respetable la cantidad recaudada para el beneficiado. De veras lo celebramos.—Robert.

Altas en el Partido. YECLA, 12.—En la asamblea celebrada por la Agrupación Socialista de esta población, desgraciadamente, lo que abunda es esta inestabilidad de ánimo. Los trabajadores, inconscientes y hambrientos, siguieron las instrucciones de los patronos y de los católicos. Pronto se vió que éstos mejoraron su antojo a los obreros y se agudizó la miseria. Tampoco olvidó el señor X dirigir invectivas contra EL SOCIALISTA. Pero, como es natural, de nada le sirve, porque aquí la clase trabajadora es mayor de edad y no admite intronismos católicos ni cree lo que los católicos dicen.

De la Cooperativa católica se están dando de baja muchos cooperadores. El vigía del yalle.

Asuntos sindicales. MONOVAR, 12.—Por causas ajenas a la voluntad de los organizados, no pudo efectuarse el acto para conmemorar el IV aniversario de la muerte del inmortal Pablo Iglesias, en el cual tomaba parte el compañero secretario de la Oficina de Propaganda y Reclamaciones de Alicante, Manuel González Ramos.

No obstante, para el día 15 se hará lo posible para que se celebre.

Con fines de educar sindicalmente a los obreros que integran esta Casa del Pueblo, se van a celebrar todos los jueves charlas, en las que intervendrán los que con más interés luchan por la emancipación de todos. Dará principio el gremio de Alparteros «La Emancipación».

—Está tratando el Comité paritario del Ramo de la Construcción un litigio de gran trascendencia moral y económica. El patrono litigante es el señor José Bernabé (que me parece que tiene historia) y los obreros que tiene en las canteras de «Amorquís» y «Causas»; por despidos inmotivados, Un ciudadano.

Los socialistas y obreros de Alciria habían organizado un acto conmemorativo del IV aniversario del fallecimiento de Pablo Iglesias, y en el que había de hablar el compañero Isidro Escandell, quien suspendió el viaje por haber recibido un telefonema de Alciria dándole cuenta de la suspensión del acto.

El alcalde de Valencia. Ha regresado el marqués de Sotelo, quien ha manifestado que ya se ha firmado el decreto de anexión de

Sorteo de regalos. ELDA, 12.—Se pone en conocimiento de todos los poseedores de números del sorteo organizado por la Juventud Socialista de Elda, que celebrado éste el pasado día 8 del actual ha correspondido el primer premio al número 2.427, y el segundo al número 487.

Los comócos de antaño. VALL DE UXO, 12.—Ayer apareció en el «Diario de Castellón» un artículo titulado «Para la industria de Vall de Uxo», firmado por X, artículo que, ha motivado comentarios pintorescos de los trabajadores. El señor X aconseja a los patronos y obreros que constituyan una nueva organización fuera del Centro obrero, única forma, a su juicio, de poder acabar con la aguda crisis de trabajo existente en esta localidad. También dice que los socialistas hacemos labor sediciosa intolerable; que preconizamos la lucha de clases, etc. Por lo visto, el señor X desconoce la historia de este pueblo. Si la conociera, no hablaría así. Porque hace algunos años se realizó, desgraciadamente, lo que abunda en esta inestabilidad de ánimo. Los trabajadores, inconscientes y hambrientos, siguieron las instrucciones de los patronos y de los católicos. Pronto se vió que éstos mejoraron su antojo a los obreros y se agudizó la miseria. Tampoco olvidó el señor X dirigir invectivas contra EL SOCIALISTA. Pero, como es natural, de nada le sirve, porque aquí la clase trabajadora es mayor de edad y no admite intronismos católicos ni cree lo que los católicos dicen.

De la Cooperativa católica se están dando de baja muchos cooperadores. El vigía del yalle.

Altas en el Partido. YECLA, 12.—En la asamblea celebrada por la Agrupación Socialista de esta población, desgraciadamente, lo que abunda es esta inestabilidad de ánimo. Los trabajadores, inconscientes y hambrientos, siguieron las instrucciones de los patronos y de los católicos. Pronto se vió que éstos mejoraron su antojo a los obreros y se agudizó la miseria. Tampoco olvidó el señor X dirigir invectivas contra EL SOCIALISTA. Pero, como es natural, de nada le sirve, porque aquí la clase trabajadora es mayor de edad y no admite intronismos católicos ni cree lo que los católicos dicen.

De la Cooperativa católica se están dando de baja muchos cooperadores. El vigía del yalle.

Altas en el Partido. YECLA, 12.—En la asamblea celebrada por la Agrupación Socialista de esta población, desgraciadamente, lo que abunda es esta inestabilidad de ánimo. Los trabajadores, inconscientes y hambrientos, siguieron las instrucciones de los patronos y de los católicos. Pronto se vió que éstos mejoraron su antojo a los obreros y se agudizó la miseria. Tampoco olvidó el señor X dirigir invectivas contra EL SOCIALISTA. Pero, como es natural, de nada le sirve, porque aquí la clase trabajadora es mayor de edad y no admite intronismos católicos ni cree lo que los católicos dicen.

Altas en el Partido. YECLA, 12.—En la asamblea celebrada por la Agrupación Socialista de esta población, desgraciadamente, lo que abunda es esta inestabilidad de ánimo. Los trabajadores, inconscientes y hambrientos, siguieron las instrucciones de los patronos y de los católicos. Pronto se vió que éstos mejoraron su antojo a los obreros y se agudizó la miseria. Tampoco olvidó el señor X dirigir invectivas contra EL SOCIALISTA. Pero, como es natural, de nada le sirve, porque aquí la clase trabajadora es mayor de edad y no admite intronismos católicos ni cree lo que los católicos dicen.

Asuntos sindicales. MONOVAR, 12.—Por causas ajenas a la voluntad de los organizados, no pudo efectuarse el acto para conmemorar el IV aniversario de la muerte del inmortal Pablo Iglesias, en el cual tomaba parte el compañero secretario de la Oficina de Propaganda y Reclamaciones de Alicante, Manuel González Ramos.

No obstante, para el día 15 se hará lo posible para que se celebre.

Con fines de educar sindicalmente a los obreros que integran esta Casa del Pueblo, se van a celebrar todos los jueves charlas, en las que intervendrán los que con más interés luchan por la emancipación de todos. Dará principio el gremio de Alparteros «La Emancipación».

—Está tratando el Comité paritario del Ramo de la Construcción un litigio de gran trascendencia moral y económica. El patrono litigante es el señor José Bernabé (que me parece que tiene historia) y los obreros que tiene en las canteras de «Amorquís» y «Causas»; por despidos inmotivados, Un ciudadano.

Los socialistas y obreros de Alciria habían organizado un acto conmemorativo del IV aniversario del fallecimiento de Pablo Iglesias, y en el que había de hablar el compañero Isidro Escandell, quien suspendió el viaje por haber recibido un telefonema de Alciria dándole cuenta de la suspensión del acto.

El alcalde de Valencia. Ha regresado el marqués de Sotelo, quien ha manifestado que ya se ha firmado el decreto de anexión de

En este punto era el siguiente, sintetizado por Morago y aprobado por unanimidad: «Aconsejar a los obreros que ni individualmente tomasen parte alguna en la política, ni contribuyeran con sus votos al nombramiento de ningún cargo político ni administrativo, ni mucho menos admitiesen ninguno de estos cargos».

Este acuerdo de Madrid suscitó un vivo comentario de Fernando Garrido, que llegó a decir—y con razón (meses después lo repitió Paul y Angulo)—que el Consejo general de Londres y la mayoría de las Secciones francesas de la Internacional no estaban conformes con tal criterio; criterio, como se ve, más radical que el de Chaux-de-Fonds.

«La Solidaridad» dijo en aquel trance: «Empecemos por declarar que no estamos por lo que hicimos a principios de la revolución de septiembre. Cometiémos un error, y hoy, que lo conocemos, nuestra franqueza exige que nos declaramos culpables, porque los culpables somos.» (Se refiere, sin duda, a que los hombres del núcleo adocenado por Fanelli trabajaron por la República, el cuarto considerando de los estatutos de la Internacional—repetámoslo—decía: «La emancipación económica de los trabajadores es el grande objetivo al que debe subordinarse todo movimiento político como medio.» Y el Manifiesto inaugural de la Internacional es una demostración de la necesidad de la acción política de clase...)

Madrid eligió para que le representaran en el Congreso de Barcelona a Borrel, Lorenzo, Mora y Morago. La Federación local andaba mal de dinero, lo mismo que los elegidos; los más «ricos» compañeros de Barcelona practicaron la solidaridad enviando docientas pesetas.

A estos delegados, y ya cuando se estaba celebrando el Congreso, se agregó Angel Mora, que representó a los sastres, y que de seguro se costó el viaje, atraído por el entusiasmo de la novedad.

Debemos, pues, hablar del grandioso Congreso de Barcelona; mas lo dejaremos para otro día.

Ahora insistamos una vez más en destacar el influjo incoercible de la Alianza en todo el movimiento, en toda la organización y en todos los hombres activos, inteligentes y abnegados.

«Del Consejo general de Londres—que sepamos—sólo recibieron los periódicos españoles de la Internacional una circular protestando contra la acusación de que el Consejo organizaba un complot universal; otra dando cuenta de que el Congreso de 1870 se celebraría en Maguncia, por no ser posible hacerlo en París, y el siguiente mensaje de salutación y aliento, fechado en abril de 1870 y firmado por A. Sarvailler, secretario provisional para España (Lafargue se había trasladado a París):

«Con gozo indecible vemos a vuestro país realizar su regeneración moral y material, que tendrá por re-

sultado, sin duda alguna, la emancipación completa de los trabajadores de uno o de otro sexo.

Ayudad, hermanos, en la tarea de llevar la luz allí donde se ensombrecen las densas tinieblas de la ignorancia, propagando sin tregua los grandes principios que son la bandera de nuestra Asociación.

Organicémonos, que la hora de la liberación se acerca! Y prevengámonos para que al despotismo de las preocupaciones no le suceda el despotismo de la inteligencia y del saber! No oprimamos más al niño ni a la mujer; hagamos del año un ciudadano y de la otra una semejante mujer!

Lisonjero es, ciudadanos, que en medio de las perturbaciones y crisis largas que ha pasado España se haya encontrado algunos hombrés que, guiados por su buena voluntad, elevaran sus miradas a la cuestión social, que se impone, en nuestra época sobre todo, más que la cuestión política, que no puede ser jamás sino una solución de circunstancias, porque no es más que momentánea, mientras que la cuestión social—o si se quiere las relaciones entre el capital y el trabajo—es la solución racional de los males de la sociedad; de modo que en tanto estas relaciones no estén armónicamente organizadas, se habrá podido cambiar, transformar, mejorar, pero se habrán creado al lado males nuevos... Por esta razón el feudalismo, al desaparecer, nos legó el proletariado.

Lo que es necesario, pues, en nuestra época no son los cambios de nombres o de formas, sino un cambio completo de los falsos principios que han hecho vivir hasta hoy a esta sociedad en descomposición.

Proclamando en los Congresos obreros, como el que vais a celebrar, los nuevos principios de la Asociación Internacional de los Trabajadores, y propagándolos como lo hacen «La Solidaridad», «El Obrero» y «La Federación» en el seno de las clases obreras; formando Sociedades de resistencia; estableciendo la solidaridad entre estas Sociedades y sus miembros, es como nosotros opondremos un dique invencible a la infame explotación del hombre por el hombre y como traeremos a nuestro campo a aquellos de nuestros hermanos que aún no han oído la voz de la verdad.

Por los miembros del Consejo; salud, tres veces salud.—Valor y perseverancia...

Hemos copiado el mensaje de la traducción publicada por «La Federación», que desde luego es muy deficiente.

Y ahora, para concluir esta lección, digamos que el pleito de la admisión de la Alianza en la Federación de la Suiza romanda, causa de la división de esta Federación, fué elevado al Consejo general de la Internacional en virtud de las nuevas facultades que le otorgara el Congreso de Basilea, y que el pleito se envenenó, incluso por la imposibilidad de celebrar Congreso el año 1870 a causa de la guerra franco-prusiana.

En este punto era el siguiente, sintetizado por Morago y aprobado por unanimidad: «Aconsejar a los obreros que ni individualmente tomasen parte alguna en la política, ni contribuyeran con sus votos al nombramiento de ningún cargo político ni administrativo, ni mucho menos admitiesen ninguno de estos cargos».

Este acuerdo de Madrid suscitó un vivo comentario de Fernando Garrido, que llegó a decir—y con razón (meses después lo repitió Paul y Angulo)—que el Consejo general de Londres y la mayoría de las Secciones francesas de la Internacional no estaban conformes con tal criterio; criterio, como se ve, más radical que el de Chaux-de-Fonds.

«La Solidaridad» dijo en aquel trance: «Empecemos por declarar que no estamos por lo que hicimos a principios de la revolución de septiembre. Cometiémos un error, y hoy, que lo



Noticias de La Coruña

Nueva Sociedad obrera textil. LA CORUÑA, 12.—Con numerosísima concurrencia, predominando el elemento femenino, se efectuó el domingo último, a las cuatro de la tarde, según habíamos anunciado, la reunión preliminar para la aprobación del reglamento de la Sociedad Unión de Obreros y Similares de la Industria Textil «La Hilatura», de Práseras (Vilagarcía).

Presidió el acto el entusiasta compañero Isidro Filloy López. Empezó manifestando este compañero que, teniendo necesidad todo el personal obrero de la fábrica de telares de constituirse en colectividad, se vieron en la necesidad de dirigirse al Comité de la Agrupación Socialista Obrera de La Coruña, la que se puso a disposición incondicionalmente sin más interés que el de velar por la sacrosanta causa de los trabajadores, a cuyo fin nombró a los compañeros Manuel Fernández Peinado y Joaquín Iglesias para que orientaran en todo aquello que redundase en beneficio de los obreros.

Seguidamente concedió la palabra en primer término al camarada Fernández Peinado, dirigiendo un saludo a todos los reunidos en nombre de la Agrupación Socialista y de la clase trabajadora de La Coruña. Explicó a grandes rasgos todas las leyes de carácter social que están en la actualidad en vigor y lo conveniente que es la organización para hacerlas cumplir, basándose en los principios que defiende el Partido Socialista Obrero Español y la Unión General de Trabajadores.

Le siguió en el uso de la palabra brevemente el compañero Joaquín Iglesias, poniendo de manifiesto el fin que persigue la ley Corporativa, que aun no llenando todas nuestras aspiraciones, era una ley que no debía rechazar el elemento productor. Acto continuo, el camarada Iglesias, que actuaba de secretario, dió lectura al proyecto de reglamento, siendo aprobado en su totalidad y acordándose por unanimidad ingresar en la Federación Nacional de la Industria Textil y en la Unión General de Trabajadores.

Después de terminada la reunión, a las seis y media de la tarde, numerosísimos fueron los compañeros y compañeras que se apuntaron en la lista abierta al efecto, prometiendo hacerlo al día siguiente otros, que por residir a grandes distancias abandonaron el local tan pronto se dió por terminada la reunión. Buena jornada fue la del domingo para adquirir nuevos adeptos a nuestra querida Unión General de Trabajadores. Están empleados en dicha fábrica de telares más de trescientos obreros de uno u otro sexo.

Uno de estos días se presentará el citado reglamento a la aprobación del gobernador civil de la provincia, esperando los organizadores de la nueva Sociedad sea aprobado en todas sus partes. Matrimonio civil. En breve contraerán matrimonio el nuevo apreciado correligionario Antonio Barragán Alfonso con la compañera Celia Arizmendi Pérez. Reciban por adelantado nuestra más cordial felicitación. El «floriente» estado económico de La Coruña.

Durante el mes de noviembre último se han realizado en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad las siguientes operaciones: Imposiciones nuevas, 188. Por continuación, 1.133. Total, 459.816,40 pesetas. Reintegros, a cuenta, 724. Por saldo, 98. Total, 812. Por 362.021 pesetas. Empeños: De alhajas, 566. De ropas y efectos u otros, 2.193. Por valor de 45.098 pesetas. Desempeños de alhajas, 518. De ropas y efectos, 2.500. Total, 45.316 pesetas.

Los profesores de orquesta. Aseverados por el compañero Antonio Barragán, que ha reunido en el teatro Linares Rivas de esta capital los profesores de orquesta con el exclusivo objeto de constituir la Sociedad, nombrándose una Ponencia para redactar el reglamento. En esta reunión, como en las sucesivas, hasta su legal constitución, seguirá asesorándole el amigo Barragán. Los obreros del Agua. También se reunió en junta general ordinaria el lunes último, a las cinco de la tarde, la Sociedad Unión de Empleados y Obreros de la Industria del Agua, bajo la presidencia del veterano compañero Ricardo Pérez de Vila. Asistieron a esta reunión la totalidad de los asociados.

Aprobada el acta de constitución de la Sociedad y de otros asuntos de trámite, el entusiasta secretario, compañero Julio Marey, dió lectura a un extenso escrito, que elevarán a la Sociedad Aguas de La Coruña, S. A., solicitando aumento en sus haberes y dejándolo por el momento a juicio de la Empresa.

PRESERVATIVOS Catálogo gratis, sin enviar sello. LA DISCRETA -.- Salud, 6

Madres! En la DENTICION de vuestros hijos, acordados de los célebres PAPELES YHOMAR (Tutelares de la infancia). 1,60 en todas las farmacias. A. G. AMIR Plaza de Mariano Benlliure, 3. VALENCIA CAYOSO -.- MADRID

ENSEÑAMOS GRATIS CONDUCCION, MECANICA Y REGLAMENTO AUTOMOVILES ACADEMIA AUTOMOVILISTA -.- ARENAL, 26, entresuelo.

VINOS, COGNAC, CHAMPAN Pedro Domecq JEREZ DE LA FRONTERA

Después de aprobado por unanimidad dicho razonado escrito, se dió por terminada la reunión, a las seis de la tarde, en medio del mayor entusiasmo. Otros noticias. Se ha inaugurado un Ateneo en el barrio de Santa Lucía, instalado en una casa de reciente construcción, en la avenida de Primo de Rivera. Asistieron representaciones de Centros culturales y las autoridades, sirviéndose un almuerzo por la mañana y un banquete por la tarde a los invitados, y celebrándose, por la noche, un festival, estando muy concurrido. — A bordo del paquebote postal inglés «Arlanz» llegaron a La Coruña los naufragos del vapor italiano «Carmen», que se fué a pique el día 7 del actual, a la altura de las islas La Bas y Le Four, a poca distancia de Cherburgo. Fueron salvados por el citado trasatlántico inglés cinco oficiales y 27 tripulantes, los cuales, después de ser atendidos por el consul de su país, salieron por ferrocarril para Barcelona, con objeto de embarcar desde este puerto para Italia. Quedaron a bordo hasta última hora el capitán, un oficial radiotelegrafista y un piloto, siendo recogidos por el buque alemán «Llanas». — En la carretera del Pasaje fué atropellado por un automóvil Manuela Rodríguez Parente. Apareció el cadáver del infortunado marinero José Barres, que pereció ahogado la semana última al zozocar una pequeña embarcación cuando estaban pescando en las inmediaciones del puerto de Santa Cruz, enclavado en la ría de La Coruña. Después de practicarle la autopsia recibió sepultura. — Trabajando en la azotea del kiosco Alfonso, el joven obrero Edmundo Alonso García se cayó al suelo, sufriendo varias lesiones en todo el cuerpo. — Haciendo una visita de inspección por toda la región gallega ha estado en esta capital el director general de Corporaciones, don César de Madariaga.—Iglesias.

Albañiles «El Trabajo» Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el domingo día 15 del corriente, a las diez en punto de la mañana, en el Salón Olimpia (antes Lo Rat Penas), calle de Valencia, número 1, en la que se discutirá con arreglo al orden del día siguiente: 1.º Lectura del acta de la sesión anterior. 2.º La Junta directiva someterá a la discusión de la asamblea una proposición presentada por varios asociados, en la que se propone que se derogue el acuerdo de que no tengan voz ni voto los compañeros que tengan cargos retribuidos, exponiendo la Junta directiva su criterio con motivo de tan importante asunto. Por el extraordinario interés de la convocatoria se recomienda la asistencia de todos los compañeros. Para la entrada en el local es imprescindible la presentación de la cartilla de asociado.

Por EL SOCIALISTA Suma anterior, 19.767,30 pesetas. Madrid.—V. Orche, 51; J. Calvet, 3; J. Pinedo, 1; R. Dado, 2; A. R. Mota, 5; Agrupación Socialista (diciembre), 40; Sind. N. Ferroviario (diciembre), 50; C. García, (idem), 25; P. Ortega, 3; Sociedad Fontaneros (diciembre), 25; Agrupación Dep. Municipales (diciembre), 25; Sociedad Oficios Varios (diciembre), 60; A. Fabra, 5; F. Núñez, 5; Grupo número 1 (diciembre), 20; L. Povedano, 2,50; R. Calvo, 5; Transporte (diciembre), 100; Biblioteca C. P. (diciembre), 25; Federación Gráfica Española (extraordinario), 250; Asociación Dependencias de Teatros, 237,75; M. Medel, 5; Uno del Transporte, 15. Total, 924,25. Eibar.—Agrupación Socialista (Grupo, septiembre y octubre), 51. Berriz.—C. Gastelurrutia, D. Arteaga y F. Arrizabalaga, 13. Consuegra.—E. Ruedas, 2; S. Cámara, 1; M. Díaz, 0,50; J. Arias, 3; P. García, 0,50; G. García, 0,50; F. Biezma, 0,50; J. Díaz, 0,50; P. Gálvez, 1; B. Díaz, 1; A. Casanova, 1; R. Díaz, 1; M. Gómez, 0,30; E. Alvarez, 1; F. Quijano, 0,50; P. Gómez, 0,40; A. Agudo, 1. Total, 15,70. Salamanca.—Benito, 5. Chamartín.—Grupo pro Prensa (diciembre), 4. Berlanga.—J. González, 1,20. Campillos.—Blanco, 2. Carabanchel Bajo.—J. Muñoz, 1. Puebla de la Calzada.—P. Parejo, 0,30 pesetas. Total general, 20.784,84 pesetas.

De teatros REGRESO DE LA COMPANIA DIAZ DE MENDOZA-GUERRERO Acaba de llegar a Madrid, de regreso de América, la compañía titular del teatro Español, a cuyo frente figuran don Fernando Díaz de Mendoza y sus hijos Fernando y Mariuja Guerrero. La «tournée» que acaban de realizar ha sido extensa, recorriendo Argentina, Chile, Lima, Perú, Ecuador, Guayaquil, Venezuela, Caracas, con satisfactorios resultados artísticos y económicos. Del 8 al 10 de enero comenzarán su actuación en el teatro municipal madrileño. El primer estreno será «Sancho Avendaño», comedia de don Manuel Linares Rivas, y a este seguirán otros dos: uno de Paco Viu, «Peleles», y otro de Rafael López de Haro, «Ella o el diablo», ambas obras representadas por América con éxito. La compañía es íntegramente la misma que actuó en el Español la anterior temporada.

Bibliografía «Epistolario», de Leandro Fernández de Moratín. Compañía Ibero Americana de Publicaciones. Madrid, 1929. Gran utilidad y deleite hallarán en la lectura de esta obra cuantos aman las bellezas de nuestro idioma. La reimposición de las cartas de Moratín—hijo contribuye eficazmente a dar a conocer las características de este ingenioso escritor, tan maltratado por las adversidades políticas en los últimos años del siglo XVIII y en los comienzos del XIX con el advenimiento del rey Desaseo por las turbas ignaras. No hay obra alguna que muestre con más fidelidad las notas de la personalidad integral de un autor que su epistolario, en el que, por el carácter confidencial que las cartas tienen, se expresan las ideas y los sentimientos con el más simpático de los abandonos y la forma literaria rehuye todo empaque, todo enfadoso disimulo retórico. Leandro Fernández de Moratín vive en una época en la que toda nuestra literatura sufre el influjo francés—como toda nuestra producción científica—y sin embargo él logra, por el estudio apasionado de nuestros clásicos, librarse de influencias exóticas, tan corrientes en los escritores dieciochocentistas. La prosa de Leandro F. Moratín, sobria, elegante, limpia de todo asomo culterano, encanta a quien la lee. Y lo más sorprendente es que habiendo vivido tantos años fuera de su patria y escrito la mayor parte de sus cartas desde Francia e Italia, no se halle su prosa salpicada de galicismos. Muy variados son los temas del epistolario, siempre acordes con los gustos de las personas a quien las cartas van dirigidas. Así, trata cuestiones políticas cuando se dirige al ilustre Jovellanos, o temas de arte cuando escribe a Ceballos Bermúdez, o se abandona a confidencias familiares cuando se comunica con don María Ortiz o don Juan Antonio Melón. Para conocer bien a este ilustre afrancesado, más patriota que todos aquellos buenos sabuesos de Fernando VII, es preciso leer este «Epistolario», ya que las comedias, sobre todo «El sí de las niñas» y las adaptaciones del teatro de Molière son sobradamente conocidas de nuestro público.—Dionisio Correas.

MUY EN BREVE Madrid se verá enriquecido con un nuevo teatro, cómodo y suntuoso. MUY EN BREVE será inaugurado con un notable conjunto de zarzuela española. LA COMPANIA ES ESTA: EMILIO SAGI-BARBA Y EL TEATRO: GRAN METROPOLITANO Avenida Reina Victoria, 12 Teléfono 36326.

Gestiones de Ramírez y Cañizares El presidente y el secretario general de la Federación de Sindicatos de Puertollano y provincia de Ciudad Real, nuestros compañeros Ramón Ramírez y Antonio Cañizares, han concurrido, en virtud de la citación que se les hizo, ante el Consejo Superior del Combustible. A esta reunión del Consejo Superior del Combustible acudieron las representaciones de las Empresas mineras Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya, la «Magdalena», «San Francisco», «San Esteban» y la «Extranjera». Nuestros correligionarios Ramírez y Cañizares expusieron la finalidad de la petición de aquellos obreros de la cuenca de Puertollano, consistente en el 15 por 100 de aumento en los jornales y 25 céntimos por cada tonelada de carbón extraído de las minas de Puertollano. Esta cantidad de 25 céntimos por tonelada será para dedicarla a la creación y sostenimiento de un orfanato para hijos de los obreros que mueran en accidente de trabajo; sanatorio para las enfermedades profesionales; construcción de Casas del Pueblo y de grandes Grupos escolares, con sus respectivas clases graduadas; fomento y estabilidad de Mutualidades y Cooperativas. Estas peticiones fueron expuestas y defendidas por nuestros camaradas. Los patronos, con lacónicos y fútiles argumentos, que son la cantilena de siempre, dijeron que las ganancias industriales no dan margen para atender a la aspiración de los obreros, a la cual reconocen que tienen derecho. Como hubo desavenencia en la apreciación de conceptos, el presidente del Consejo Superior del Combustible, señor Fuentes Pila, dijo que el Estado interpondría en esta cuestión. Creemos sinceramente que esta aspiración de los obreros de Puertollano será atendida por el Consejo Superior del Combustible, ya que es de justicia, y así quedarían equiparados a los trabajadores de Asturias, que ya disfrutan de esa concesión. Nuestros compañeros Ramírez y Cañizares han estado también en el ministerio de Trabajo, donde hablaron con el subdirector de Corporaciones, señor Zancada, así como con el señor Vetter, quienes prometieron a nuestros amigos que muy pronto se publicará una disposición convocando a la elección en Puertollano para el Comité paritario de Electricidad, Comité o Sección, que se unirá al Comité interlocal de Puertollano, Grupo A. Estas gestiones y otras relacionadas con la organización de Puertollano las hicieron nuestros amigos en estos días. Anoche regresaron a Puertollano. Les deseamos un feliz viaje, a la vez que un buen éxito en sus gestiones.

Se hunde una techumbre y perecen dos heridados y tres son heridas de gravedad PUEBLA DE GUZMAN, 12.—En una dehesa de este término, propiedad de un vecino de esta villa, que llevan en arriendo unos portugueses, ha ocurrido una horrible desgracia. Trabajaban cogiendo bellotas varias jóvenes, fruto que depositaban en un doblado cañizo de escasa resistencia. Cuando se disponían a emprender la faena desprendió la techumbre, a causa de hallarse quemado uno de los maderos, y aplastó a dos jóvenes, de aquí la una y portuguesa la otra, de quince y diecisiete años, respectivamente, que perecieron en el momento. La catástrofe alcanzó a tres obreras más, que resultaron con heridas de pronóstico reservado. También por los pueblos hace falta que las construcciones reúnan la solidez legal, en evitación de que casos tan tristes como el de hoy, que tiene emocionado al vecindario, se repitan. F. Liáñez.

Disposiciones de la «Gaceta» Decreto prorrogando el de 9 de julio del año actual durante el plazo de vigencia del actual contrato con la Compañía Transmediterránea que estableció el aumento de tres expediciones semanales Barcelona-Palma y viceversa. Autorizando la importación temporal de los ejemplares, máquinas y mercancías extranjeras que con des-

POR UNA PEQUEÑA CANTIDAD MENSUAL pueden adquirirse RELOJES DE PARED Y DE BOLSILLO, BICICLETAS, APARATOS FOTOGRAFICOS, FONOGRAFOS, GEMELOS PRISMATICOS, IMPERMEABLES, etc. Hasta veintidós meses de crédito. Sin fiador. Nada de pago adelantado. Para catálogo y condiciones escribir a P. Escofet, calle Povenza, 140, 3.º, 2.ª, BARCELONA

Los sucesos ACCIDENTES DEL TRABAJO Cuando trabajaba en la calle de Méndez Alvaro se causó lesiones graves Leonardo Martín Morales, de diecinueve años, habitante en la calle de Ceres, 9. — Trabajando en unos talleres de la calle de Martínez Campos, 39, se causó lesiones graves Jesús Fernández, de catorce años, domiciliado en la calle de Claudio Coello, 95. UN NISO GRAVEMENTE HERIDO Ayer se hallaban jugando al fútbol en el barrio de la Manigua varios niños, entre los que se encontraban Bernardo Ló-

EL SOCIALISTA PRIMERA MANUFACTURA ESPAÑOLA DE MÁQUINAS DE COSER

Garantía absoluta de funcionamiento La más alta calidad de materiales Piezas de recambio a disposición de todos los compradores Ventas al contado y a plazos Agentes y representantes en toda España Catálogos gratis Adoptada por el ministerio de Instrucción Pública para las Escuelas Nacionales Máquina de coser ALFA EIBAR -.- GUIPÚZCOA -.- ESPAÑA Depósito y oficinas en MADRID: SAN AGUSTÍN, 9 -.- Teléfono 14349

En la DENTICION de vuestros hijos, acordados de los célebres PAPELES YHOMAR (Tutelares de la infancia). 1,60 en todas las farmacias. A. G. AMIR Plaza de Mariano Benlliure, 3. VALENCIA CAYOSO -.- MADRID

pez Morera, de nueve años, domiciliado en la calle de Cáceres, 9, y José García Fernández, de trece, que vivió en la calle de Fray Ceferno González, 5. Pareco ser que en una de las jugadas José, involuntariamente, dió una patada a Bernardo y le causó lesiones graves. LA CIRCULACION Justo Calvo Mateo, de treinta y nueve años, domiciliado en la calle de Almansa, 10, sufrió lesiones de pronóstico reservado que le causó el automóvil que conducía Frutos Monje al atropellarle en la calle de Santa Engracia. — El automóvil que conducía Valerio Rosillo atropelló y causó lesiones de pronóstico reservado a José Bello Martínez, de ocho años, que vive en la calle de Santa Ana, 15 y 17. El hecho ocurrió en el paseo de las Acacias. — En la calle de Calatrava fué atropellado por el automóvil que conducía José Viejo la anciana de sesenta y ocho años Concepción Díez Rodríguez, habitante en la calle del Águila, 29. Resultó con lesiones graves. — Pedro Castro Perdigón, de treinta y seis años, memoria afecto al servicio de circulación, sufrió lesiones de pronóstico reservado que se causó al caer de la motocicleta que montaba en la glorieta de Atoga. SUICIDIO En el Hospital Provincial puso fin a su vida el enfermo Pedro Yubero, el cual ingresó para ser operado. Según parece, se inflirió varios cortes con una navajita en la región inguinal. FALLECIMIENTO Ayer falleció en una clínica de la calle de Ayalá Teófilo García Martín, de veintidós años, a quien hubo necesidad de amputarse un brazo a consecuencia de un accidente en el que había perdido varios dedos.

Se hunde una techumbre y perecen dos heridados y tres son heridas de gravedad PUEBLA DE GUZMAN, 12.—En una dehesa de este término, propiedad de un vecino de esta villa, que llevan en arriendo unos portugueses, ha ocurrido una horrible desgracia. Trabajaban cogiendo bellotas varias jóvenes, fruto que depositaban en un doblado cañizo de escasa resistencia. Cuando se disponían a emprender la faena desprendió la techumbre, a causa de hallarse quemado uno de los maderos, y aplastó a dos jóvenes, de aquí la una y portuguesa la otra, de quince y diecisiete años, respectivamente, que perecieron en el momento. La catástrofe alcanzó a tres obreras más, que resultaron con heridas de pronóstico reservado. También por los pueblos hace falta que las construcciones reúnan la solidez legal, en evitación de que casos tan tristes como el de hoy, que tiene emocionado al vecindario, se repitan. F. Liáñez.

Disposiciones de la «Gaceta» Decreto prorrogando el de 9 de julio del año actual durante el plazo de vigencia del actual contrato con la Compañía Transmediterránea que estableció el aumento de tres expediciones semanales Barcelona-Palma y viceversa. Autorizando la importación temporal de los ejemplares, máquinas y mercancías extranjeras que con des-

POR UNA PEQUEÑA CANTIDAD MENSUAL pueden adquirirse RELOJES DE PARED Y DE BOLSILLO, BICICLETAS, APARATOS FOTOGRAFICOS, FONOGRAFOS, GEMELOS PRISMATICOS, IMPERMEABLES, etc. Hasta veintidós meses de crédito. Sin fiador. Nada de pago adelantado. Para catálogo y condiciones escribir a P. Escofet, calle Povenza, 140, 3.º, 2.ª, BARCELONA

Los sucesos ACCIDENTES DEL TRABAJO Cuando trabajaba en la calle de Méndez Alvaro se causó lesiones graves Leonardo Martín Morales, de diecinueve años, habitante en la calle de Ceres, 9. — Trabajando en unos talleres de la calle de Martínez Campos, 39, se causó lesiones graves Jesús Fernández, de catorce años, domiciliado en la calle de Claudio Coello, 95. UN NISO GRAVEMENTE HERIDO Ayer se hallaban jugando al fútbol en el barrio de la Manigua varios niños, entre los que se encontraban Bernardo Ló-

EL SOCIALISTA PRIMERA MANUFACTURA ESPAÑOLA DE MÁQUINAS DE COSER

Garantía absoluta de funcionamiento La más alta calidad de materiales Piezas de recambio a disposición de todos los compradores Ventas al contado y a plazos Agentes y representantes en toda España Catálogos gratis Adoptada por el ministerio de Instrucción Pública para las Escuelas Nacionales Máquina de coser ALFA EIBAR -.- GUIPÚZCOA -.- ESPAÑA Depósito y oficinas en MADRID: SAN AGUSTÍN, 9 -.- Teléfono 14349

En la DENTICION de vuestros hijos, acordados de los célebres PAPELES YHOMAR (Tutelares de la infancia). 1,60 en todas las farmacias. A. G. AMIR Plaza de Mariano Benlliure, 3. VALENCIA CAYOSO -.- MADRID

ENSEÑAMOS GRATIS CONDUCCION, MECANICA Y REGLAMENTO AUTOMOVILES ACADEMIA AUTOMOVILISTA -.- ARENAL, 26, entresuelo.

VINOS, COGNAC, CHAMPAN Pedro Domecq JEREZ DE LA FRONTERA

EL SOCIALISTA PRIMERA MANUFACTURA ESPAÑOLA DE MÁQUINAS DE COSER

Garantía absoluta de funcionamiento La más alta calidad de materiales Piezas de recambio a disposición de todos los compradores Ventas al contado y a plazos Agentes y representantes en toda España Catálogos gratis Adoptada por el ministerio de Instrucción Pública para las Escuelas Nacionales Máquina de coser ALFA EIBAR -.- GUIPÚZCOA -.- ESPAÑA Depósito y oficinas en MADRID: SAN AGUSTÍN, 9 -.- Teléfono 14349

En la DENTICION de vuestros hijos, acordados de los célebres PAPELES YHOMAR (Tutelares de la infancia). 1,60 en todas las farmacias. A. G. AMIR Plaza de Mariano Benlliure, 3. VALENCIA CAYOSO -.- MADRID

ENSEÑAMOS GRATIS CONDUCCION, MECANICA Y REGLAMENTO AUTOMOVILES ACADEMIA AUTOMOVILISTA -.- ARENAL, 26, entresuelo.

VINOS, COGNAC, CHAMPAN Pedro Domecq JEREZ DE LA FRONTERA

EL SOCIALISTA PRIMERA MANUFACTURA ESPAÑOLA DE MÁQUINAS DE COSER

tino al sexto Concurso general de Ganadería, Maquinaria agrícola e Industrias rurales se presenten al despacho en las Aduanas de Irún, Port-Bou, Barcelona, Santander, Bilbao, Cádiz y Valencia de Alcántara. Disponiendo que en la Escuela Superior del Trabajo de Cartagena puedan cursarse además de la formación de técnicos electricistas la de técnicos mecánicos. — Disponiendo quede constituido el Comité paritario de la Edificación de Yecla. Designando a don Francisco Lasplazas Olive para el cargo de secretario de la Comisión mixta de Siderurgia, Metalurgia y derivados de Barcelona. Rebajando en un 30 por 100 los actuales precios de las pieles de conejo y liebre en estado natural.

Sección de noticias Tribunal industrial.— Señalamientos para hoy: Jurados patronos: A. R. Bermejo y R. Tillez; suplentes, C. Paz, Jurados obreros: R. Cortés y E. M. Mayoral; suplente, F. Gracia. A las diez: P. Peñaranda, carpintero, reclama a la Sociedad Ibaú y Saltos de Alberche cantidades por salarios. A las diez, en segundo lugar: R. Peñaranda reclama a la Sociedad Ibaú y Saltos de Alberche cantidades por salarios. A las diez, en tercer lugar: A. Rodríguez Cabezas, dependiente, reclama a su patrono, F. de Lucas, mesada de despido y horas extraordinarias. A las diez, en cuarto lugar: Mario Más, empleado, reclama a su patrono, M. Salazar, cantidades por salarios. A las once: J. Carrido, pedón, reclama a la Sociedad Ibaú raste de indemnización temporal, indemnización temporal íntegra y gastos facultativos de curación, correspondientes al accidente del trabajo que sufrió. A las once, en segundo lugar: A. Portillo, auxiliar de farmacia, reclama a su patrono, J. Lozano, jornales devengados y horas extraordinarias de trabajo. Charlas de controversia.—Organizada por la Unión Socialista de Chamartín se celebrará una serie de charlas de controversia, que se celebrarán dominicalmente. La primera de estas charlas se verificará el próximo domingo, día 15, a las nueve de la noche, en la Casa del Pueblo de Chamartín de la Rosa (Nuestra Señora del Pilar, 8), y estará a cargo de nuestro camarada José Ríos, quien disertará sobre el tema «Economía social y economía política». La Juventud Socialista invita a todos los jóvenes, sean o no afiliados, así como a toda persona amante del progreso. Visita a la Telefónica.—Ayer se celebró la visita de los miembros del Club Rotario de Madrid al edificio de la Compañía Telefónica. Visitaron las diferentes instalaciones automáticas interurbanas, internacionales y trasatlánticas. A continuación subieron al torreón para contemplar el panorama que desde él se divisa, para después dirigirse a la planta 13, donde se verificó una demostración de larga distancia, merced a la cual el señor Echeandía Gal pudo dirigir un cariñoso y fraternal saludo a los presidentes de los Clubes Rotarios de Barcelona, Vigo, Málaga y Bilbao, quienes contestaron para expresar su felicitación a la Compañía por el actual servicio telefónico de España, que puede competir en perfección con el de los demás países. Carpinteros del Hormigón Armado.—Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria hoy, a las seis de la tarde, en el salón terraza de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día: Lectura y aprobación del acta anterior; proyecto de bases para el «vicio de carpinteros del hormigón»; gestiones de la Directiva. Se ruega a los compañeros la puntual asistencia, por ser muy extenso el orden del día, advirtiéndose a todos los compañeros que no asistancia a las juntas generales da lugar a la pérdida de derechos por tres meses. Juventud Socialista de Pueblo Nuevo-Ventas.—Mañana se celebrará una charla de controversia a base del tema «¿Deben las organizaciones obreras intervenir en política?». Se invita a todos los compañeros de la barriada. «Los organismos paritarios y la reforma del Código del Trabajo».—Mañana, a las seis de la tarde, dará una conferencia en la Sociedad Económica Matritense de Amigos del País don José Puig de Asprer acerca de «Los organismos paritarios y la reforma del Código del Trabajo». La conferencia será pública. Usad para calefacciones centrales

Usad para calefacciones centrales

Usad para calefacciones centrales

Usad para calefacciones centrales

Usad para calefacciones centrales

Usad para calefacciones centrales

Usad para calefacciones centrales

Usad para calefacciones centrales

Usad para calefacciones centrales

Usad para calefacciones centrales

Usad para calefacciones centrales

Usad para calefacciones centrales

Usad para calefacciones centrales

Usad para calefacciones centrales

Usad para calefacciones centrales

Usad para calefacciones centrales

Usad para calefacciones centrales

En la Casa del Pueblo MOZOS DE COMERCIO, TRANSPORTE E INDUSTRIAS Como estaba anunciado, anoche se celebró en la Casa del Pueblo la reunión de propaganda organizada por la Sociedad de Mozos del Comercio, Transporte e Industrias. Presidió el compañero Pedrero, explicando brevemente al numeroso público que llenaba el salón terraza el objeto del acto, anunciando los nombres de los compañeros que harían uso de la palabra. El camarada José Ruiz, de la Junta directiva de la entidad organizadora, se refirió a la mala situación que se encuentran los mozos de los ramos indicados por su poco espíritu de asociación, añadiendo que si estuviesen unidos mejorarían las condiciones de trabajo. Le siguió en el uso de la palabra el compañero Juan Ortega, presidente de la Sociedad, quien expuso con gran claridad y precisión varios casos de explotación descubiertos en virtud de la inspección realizada por ser vocal del Comité paritario de los Gremios de Uso y Vestido, y en cuanto al cumplimiento de lo pactado se había visto obligado a levantar actas e imponer sanciones contra los patronos que burlan las bases que afectan a los mozos del Comercio, Transporte e Industrias. Aconsejó la organización y que cuando los asociados se vean privados de aquellos derechos que les asisten, que acudan a la Directiva a formular la correspondiente denuncia. El compañero Fermín Blázquez, en líneas generales, habló de los beneficios que a los obreros proporciona la asociación en sus diferentes aspectos morales y económicos. Los trabajadores deben asociarse sin miedo a ser despedidos por los patronos, ya que éstos son los primeros en pertenecer a sus respectivas organizaciones para defender sus intereses. Por medio de la organización lograrán los obreros disminuir las jornadas de doce y más horas a que diariamente los someten los patronos por jornales irrisorios. Esas jornadas y esos salarios son impropios de estos tiempos; pero este mal subsistirá si los obreros no se aprestan a dar fuerza al órgano que ha de defenderlos. Además de crear esa fuerza se precisa que los trabajadores se aparten del vicio y se capaciten para adquirir clara conciencia de clase. El tiempo que se pierde en la taberna y otros establecimientos donde se malgasta la salud y el dinero debe dedicarse a la lectura en su propio domicilio, dando con ello alto ejemplo a los hijos. Los oradores fueron aplaudidos por la numerosa concurrencia. El presidente recomendó que no se olvidasen las razones expuestas por los que habían hecho uso de la palabra y que los que quisieran ingresar en la Sociedad podrían hacerlo en aquel momento. A este llamamiento acudieron varios compañeros, dándose por terminado el acto. TALLISTAS En la reunión celebrada por la Sociedad de Obreros Tallistas fueron redactados algunos artículos del reglamento acordándose el aumento de una peseta en la indemnización del socorro de enfermedad. Se aprobó la implantación del socorro al por forzoso y se modificó el importe de las cuotas, que comenzará a regir el primero del año próximo en la siguiente forma: los asociados que ganen hasta cinco pesetas abonarán 0,65 pesetas semanales, y los que ganen un jornal superior a dicha cantidad pagarán la cuota de 1,30 pesetas. ALBAÑILES Se aprobaron las cuentas trimestrales. La Directiva dió cuenta de haber suspendido de derechos a unos asociados que quebrantaron un acuerdo de la Federación y que trabajaban en unas obras de don Ramón Hervás. Examinado el caso por la asamblea, y a propuesta de la Directiva, se acordó la expulsión de la Sociedad de los enjuiciados. También se aprobaron, a propuesta de la Directiva, diversos correctivos por quebrantamiento de acuerdos de la Sociedad. En virtud de ampliación de información se examinó nuevamente el caso de un asociado al que se acusaba de haber faltado a los acuerdos de la Sociedad, y se acordó, de acuerdo con el criterio expuesto por el compañero Luis Fernández, no imponerle correctivo por falta de pruebas. La Directiva informó de diversas gestiones de reclamación con resultado satisfactorio, quedando aprobadas. La junta continuará el día 17. REUNIONES PARA HOY En el salón teatro, a las cuatro de la tarde, Pan Candel; y a las ocho de la noche, Cerveteros (velada). En el salón terraza, a las seis de la tarde, Carpinteros del Hormigón Armado. ESPANOL.—A las seis y media, EL ZAPATERO Y EL REY.—A las diez y media, DON ALVARO O LA FUERZA DEL SINO. COMEDIA.—A las seis, concierto de piano por Jesús María Sanromá.—A las diez y media, ¿QUE TIENES EN LA MIRADA?, reposición (popular, tres pesetas butaca). CENTRO.—A las seis y media y a las diez y media, Los marqueses de Matute. REINA VICTORIA.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto, Vidas cruzadas. LARA.—A las seis y media. Para ti el mundo.—A las diez y media, El conflicto de Mercedes. ESLAVA.—A las seis y media, La mascota y El barbero de Lavapiés.—A las diez y cuarto, ¡Es mucha Cirila!... COMICO.—A las seis y media y a las diez y media, Seis pesetas. INFANTA ISABEL.—A las seis y media y a las diez y media, ¡Pégame, Luciano! FUENCARRAL.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto, LA GOPLA ANDALUZA. Pasa (hijo) y Guerrita. ROMA.—A las seis y media, Las lloronas.—A las diez y media, ¡Por sí las moscas! CIRCO DE PRICE.—A las diez y media, gran función de circo.

En la Casa del Pueblo MOZOS DE COMERCIO, TRANSPORTE E INDUSTRIAS Como estaba anunciado, anoche se celebró en la Casa del Pueblo la reunión de propaganda organizada por la Sociedad de Mozos del Comercio, Transporte e Industrias. Presidió el compañero Pedrero, explicando brevemente al numeroso público que llenaba el salón terraza el objeto del acto, anunciando los nombres de los compañeros que harían uso de la palabra. El camarada José Ruiz, de la Junta directiva de la entidad organizadora, se refirió a la mala situación que se encuentran los mozos de los ramos indicados por su poco espíritu de asociación, añadiendo que si estuviesen unidos mejorarían las condiciones de trabajo. Le siguió en el uso de la palabra el compañero Juan Ortega, presidente de la Sociedad, quien expuso con gran claridad y precisión varios casos de explotación descubiertos en virtud de la inspección realizada por ser vocal del Comité paritario de los Gremios de Uso y Vestido, y en cuanto al cumplimiento de lo pactado se había visto obligado a levantar actas e imponer sanciones contra los patronos que burlan las bases que afectan a los mozos del Comercio, Transporte e Industrias. Aconsejó la organización y que cuando los asociados se vean privados de aquellos derechos que les asisten, que acudan a la Directiva a formular la correspondiente denuncia. El compañero Fermín Blázquez, en líneas generales, habló de los beneficios que a los obreros proporciona la asociación en sus diferentes aspectos morales y económicos. Los trabajadores deben asociarse sin miedo a ser despedidos por los patronos, ya que éstos son los primeros en pertenecer a sus respectivas organizaciones para defender sus intereses. Por medio de la organización lograrán los obreros disminuir las jornadas de doce y más horas a que diariamente los someten los patronos por jornales irrisorios. Esas jornadas y esos salarios son impropios de estos tiempos; pero este mal subsistirá si los obreros no se aprestan a dar fuerza al órgano que ha de defenderlos. Además de crear esa fuerza se precisa que los trabajadores se aparten del vicio y se capaciten para adquirir clara conciencia de clase. El tiempo que se pierde en la taberna y otros establecimientos donde se malgasta la salud y el dinero debe dedicarse a la lectura en su propio domicilio, dando con ello alto ejemplo a los hijos. Los oradores fueron aplaudidos por la numerosa concurrencia. El presidente recomendó que no se olvidasen las razones expuestas por los que habían hecho uso de la palabra y que los que quisieran ingresar en la Sociedad podrían hacerlo en aquel momento. A este llamamiento acudieron varios compañeros, dándose por terminado el acto. TALLISTAS En la reunión celebrada por la Sociedad de Obreros Tallistas fueron redactados algunos artículos del reglamento acordándose el aumento de una peseta en la indemnización del socorro de enfermedad. Se aprobó la implantación del socorro al por forzoso y se modificó el importe de las cuotas, que comenzará a regir el primero del año próximo en la siguiente forma: los asociados que ganen hasta cinco pesetas abonarán 0,65 pesetas semanales, y los que ganen un jornal superior a dicha cantidad pagarán la cuota de 1,30 pesetas. ALBAÑILES Se aprobaron las cuentas trimestrales. La Directiva dió cuenta de haber suspendido de derechos a unos asociados que quebrantaron un acuerdo de la Federación y que trabajaban en unas obras de don Ramón Hervás. Examinado el caso por la asamblea, y a propuesta de la Directiva, se acordó la expulsión de la Sociedad de los enjuiciados. También se aprobaron, a propuesta de la Directiva, diversos correctivos por quebrantamiento de acuerdos de la Sociedad. En virtud de ampliación de información se examinó nuevamente el caso de un asociado al que se acusaba de haber faltado a los acuerdos de la Sociedad, y se acordó, de acuerdo con el criterio expuesto por el compañero Luis Fernández, no imponerle correctivo por falta de pruebas. La Directiva informó de diversas gestiones de reclamación con resultado satisfactorio, quedando aprobadas. La junta continuará el día 17. REUNIONES PARA HOY En el salón teatro, a las cuatro de la tarde, Pan Candel; y a las ocho de la noche, Cerveteros (velada). En el salón terraza, a las seis de la tarde, Carpinteros del Hormigón Armado. ESPANOL.—A las seis y media, EL ZAPATERO Y EL REY.—A las diez y media, DON ALVARO O LA FUERZA DEL SINO. COMEDIA.—A las seis, concierto de piano por Jesús María Sanromá.—A las diez y media, ¿QUE TIENES EN LA MIRADA?, reposición (popular, tres pesetas butaca). CENTRO.—A las seis y media y a las diez y media, Los marqueses de Matute. REINA VICTORIA.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto, Vidas cruzadas. LARA.—A las seis y media. Para ti el mundo.—A las diez y media, El conflicto de Mercedes. ESLAVA.—A las seis y media, La mascota y El barbero de Lavapiés.—A las diez y cuarto, ¡Es mucha Cirila!... COMICO.—A las seis y media y a las diez y media, Seis pesetas. INFANTA ISABEL.—A las seis y media y a las diez y media, ¡Pégame, Luciano! FUENCARRAL.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto, LA GOPLA ANDALUZA. Pasa (hijo) y Guerrita. ROMA.—A las seis y media, Las lloronas.—A las diez y media, ¡Por sí las moscas! CIRCO DE PRICE.—A las diez y media, gran función de circo.

En la Casa del Pueblo MOZOS DE COMERCIO, TRANSPORTE E INDUSTRIAS Como estaba anunciado, anoche se celebró en la Casa del Pueblo la reunión de propaganda organizada por la Sociedad de Mozos del Comercio, Transporte e Industrias. Presidió el compañero Pedrero, explicando brevemente al numeroso público que llenaba el salón terraza el objeto del acto, anunciando los nombres de los compañeros que harían uso de la palabra. El camarada José Ruiz, de la Junta directiva de la entidad organizadora, se refirió a la mala situación que se encuentran los mozos de los ramos indicados por su poco espíritu de asociación, añadiendo que si estuviesen unidos mejorarían las condiciones de trabajo. Le siguió en el uso de la palabra el compañero Juan Ortega, presidente de la Sociedad, quien expuso con gran claridad y precisión varios casos de explotación descubiertos en virtud de la inspección realizada por ser vocal del Comité paritario de los Gremios de Uso y Vestido, y en cuanto al cumplimiento de lo pactado se había visto obligado a levantar actas e imponer sanciones contra los patronos que burlan las bases que afectan a los mozos del Comercio, Transporte e Industrias. Aconsejó la organización y que cuando los asociados se vean privados de aquellos derechos que les asisten, que acudan a la Directiva a formular la correspondiente denuncia. El compañero Fermín Blázquez, en líneas generales, habló de los beneficios que a los obreros proporciona la asociación en sus diferentes aspectos morales y económicos. Los trabajadores deben asociarse sin miedo a ser despedidos por los patronos, ya que éstos son los primeros en pertenecer a sus respectivas organizaciones para defender sus intereses. Por medio de la organización lograrán los obreros disminuir las jornadas de doce y más horas a que diariamente los someten los patronos por jornales irrisorios. Esas jornadas y esos salarios son impropios de estos tiempos; pero este mal subsistirá si los obr



SUSCRIPCIONES: Madrid, un mes... 2,50 pts. Provincias, trimestre... 9 — 25 ejemplares, 1,75 pts.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD PÍDANSE TARIFAS Los anuncios se admiten en esta Administración de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

En Dinamarca

La política agraria del Gobierno socialista

Propuesta de compra obligatoria de terrenos de grandes fincas rurales con tendencia a lograr que las pequeñas basten para mantener una familia

Bording, el ministro de Agricultura del Gobierno socialista danés, ha presentado una propuesta para la adquisición de tierras con destino al desarrollo o extensión de las pequeñas posesiones rurales. Se sugiere que el Estado adquiera la tierra necesaria para este propósito del modo siguiente: por compra directa, por la adquisición de tierras vendidas en subasta o por la compra forzosa de tierras. Se determina que la tierra puede adquirirse forzadamente de las grandes fincas por el Estado, con ciertas condiciones que se señalan. En general, puede adquirirse forzadamente la tierra de fincas de un valor de 50.000 coronas con más de 50 hectáreas de terrenos adyacentes. Esta compra obligatoria se dirigirá especialmente contra la tierra que no sea debidamente explotada y sólo contra los terrenos cuya partición no vaya en perjuicio de los obreros agrícolas, y además no amenguará las tierras de una finca al extremo que las que queden no guarden proporción con los edificios construídos.

Se propone que para la adquisición de terrenos edificables y jardines, sobre todo en Copenhague, en las ciudades de provincias y en las localidades de más de 1.500 habitantes, las Municipalidades tengan el privilegio de tomar la tierra bajo ciertas condiciones. Se dispone de seis millones de coronas con destino a la compra de tierras para ser parceladas.

Hay, además, otras reglas que hablan de la manera de adquirir la tierra y del uso de ella. A fin de dar facilidades para que las personas de limitados recursos adquieran pequeñas propiedades, se propone que el ministro de Agricultura, asesorado por Comités, esté autorizado para garantizar préstamos hasta la décima parte del valor supuesto a las tierras y edificios, con tal que no excedan de 2.000 coronas.

Para la adquisición por compra privada de terrenos adyacentes a pequeñas propiedades también se otorgarán créditos; con este objeto se destinará un millón de coronas al año.

A los Municipios rurales también se les da opción de adquirir tierras para su parcelamiento, con el apoyo del fondo agrícola del Estado. Para esto se dispone de dos millones de coronas anuales.

Esta propuesta tiende a lo siguiente: Hay en Dinamarca un considerable número de muy pequeñas propiedades rurales, tan pequeñas que son incapaces de sostener una familia. El resultado es que los dueños de tales propiedades se ven obligados a trabajar para los grandes terratenientes a fin de obtener un ingreso extra para las necesidades de su vida. La consecuencia es doble: Primero, la tierra del pequeño propietario no está todo lo bien atendida que debería, por no tener bastante tiempo para ello; y segundo, que se convierte en un competidor del obrero sin tierras que depende exclusivamente de su salario para mantener a su familia.

Ahora es un hecho que la industrialización de la agricultura danesa deja más y más obreros sin trabajo, y este proyecto tiende a contrarrestarlo. En realidad, en el mismo momento en que sea posible dar a los muchos miles de pequeños propietarios que no tienen bastante tierra para sostener una familia, una suficiente adición de terreno, no se verán obligados a ir al mercado obrero agrícola, sino que tendrán bastante que hacer con atender su propia tierra. Esto significará una gran reducción en el número de parados y consecuentemente aumento de la posibilidad de que encuentren trabajo los verdaderos obreros agrícolas.

No se intenta que la tierra adquirida por este medio sea comprada por los agricultores afectados. La intención es que la tierra permanezca propiedad del Estado y que éste la dé en usufructo a los agricultores mediante una pequeña renta.

Carlos Angel ANDERSEN

Copenhague, diciembre.

NUESTRAS CAMPAÑAS El Socialismo en los campos

La triste situación del campesino extremeño

En Fuente del Arco hay varias dehesas en las que se explota al obrero cruelmente. Se les obliga a trabajar de sol a sol para ganar DIEZ miserables reales.

Durante la jornada conceden tres descansos: uno de veinte minutos, a la una y media, para comer; otro por la mañana y el último por la tarde, para fumar un cigarro.

Los «manijeros» llevan en el tajo una vara, como los antiguos cabos de los presidios, para arrear a los obreros, como si fuesen bestias.

Estamos en plena recolección de aceituna. Es el momento en que los obreros podíamos ganar unas pesetas para pasar los días amargos de la próxima crisis de trabajo, y, sin embargo, los obreros de la localidad nos hallamos parados en medio de la plaza, mientras los forasteros, contratados por un salario miserable, recogen la aceituna.

Así son los sentimientos de amor hacia sus convencios pobres, de que blasonan nuestros ricos terratenientes. Estos desgraciados obreros forasteros, que vienen a los pueblos a trabajar rebajando la ya miserables jornales que ganamos, producen un daño irreparable. Ni ellos ganan para comer, y menos para sostener a sus familias, ni nos dejan que nosotros podamos hacernos pagar nuestro trabajo en condiciones justas.

Todo esto ocurre porque carecemos de organización. La clase patronal, que nos ve pobres y desahucados, se permite abusar de nosotros, porque tiene la seguridad de que no reaccionaremos contra sus injusticias.

¿Cuándo se darán cuenta los trabajadores de este pueblo que sólo en la organización pueden hallar alivio sus males? Asociándose y practicando entre sí la solidaridad pueden hacer valer su trabajo, obligando al patrono a remunerarlo justamente.

Suscribíos a EL SOCIALISTA

Y no hay corazón en esos que trafican inhumanamente con la vida de los emigrantes. ¿Hasta cuándo van a seguir estas desagradables cosas? Gregorio LANA

Irán. Campesinos y dueños de la tierra

La gran dificultad para la solución del problema social de estos pueblos de Andalucía consiste en la soberbia feudataria de los dueños de la tierra. Los obreros se organizan, procuran en el seno de la organización adquirir cultura y corregirse en sus defectos. Cuando llega el momento preciso formulamos sus reclamaciones a la clase patronal; pero ésta se niega a atenderlas y hasta a tratar con la representación de los trabajadores. ¿Es esto lícito en los tiempos que corremos? No.

Esta actitud de los patronos envenena las pasiones y crea infinidad de rencores entre las clases sociales. ¿Quién es responsable de ello? Los obreros no, puesto que procuran defender sus intereses por medios lícitos. Son, pues, los terratenientes, por un mal entendido amor propio, quienes destruyen la armonía de las clases y perturban el orden social.

Y esta perturbación repercute en el valor del trabajo y en la producción. El obrero que está mal tratado y que

Antonio PABLOS Fuente del Arco.

Los traficantes de carne humana

Los que vivimos en ciudades fronterizas somos testigos de la despoilación interior, viendo emigrar a la clase trabajadora. No pasa día sin que veamos grupos de familias trabajadoras que dejando el campo deciden, aun con gran pena, vender sus ajuares para buscar en otros países trabajo.

Suscribíos a EL SOCIALISTA

En esta localidad vemos grupos de portugueses, representantes de la miseria, y también de españoles que quieren pasar a la vecina República. La mayoría de las veces, muchas, estos trabajadores no vienen con los documentos necesarios para que las autoridades les permitan el paso de

va al trabajo hambriento no puede sentirse satisfecho y entregarse a la tarea con alegría. Trabaja forzado por la necesidad, pero no porque sienta la emoción del cumplimiento del deber.

Esta situación no cambiará hasta que los trabajadores de todos los pueblos se unan estrechamente en las organizaciones de campesinos pertenecientes a la Unión General de Trabajadores, para no traicionarse unos a los otros y para prestarse la solidaridad necesaria en sus luchas contra sus explotadores.

Es necesario hacer comprender a los campesinos que no deben ir a trabajar a otros pueblos rebajando los jornales. Con ello se hacen daño a sí mismos, lo hacen a los demás trabajadores y benefician los intereses de los privilegiados.

José ESCALANTE Teba.

La Unión de «Rabassaires»

El Comité Ejecutivo de la Unión de «Rabassaires» ha celebrado una reunión extraordinaria para tratar del real decreto publicado últimamente en la «Gaceta», por el que se modifican algunas prescripciones del Código civil y se dan nuevas reglas para el arrendamiento de fincas rústicas.

Dicho organismo ha acordado dirigirse al Gobierno para hacer presente que el referido real decreto deja confusos y oscuros extremos de primordial interés, atendiendo especialmente a la diferencia de preceptos del Código vigente y a la contradictoria jurisprudencia de los Tribunales.

También se ocupó el referido Comité del real decreto del ministerio de Economía nacional referente a la clasificación de Asociaciones Agrícolas, y procedió en su virtud a dar aviso a todos los Sindicatos y demás entidades agrícolas de cómo quedan obligados, según el referido decreto, a solicitar el reconocimiento de tales Sindicatos para seguir gozando de los beneficios de la ley.

La Unión de «Rabassaires» y demás cultivadores, que durante mucho tiempo y con tanta intensidad como le ha sido permitido ha venido laborando para que sean dictadas disposiciones que den al trabajo agrícola mayor garantía y estabilidad, confía en que los campesinos sabrán usar y defender estas conquistas que poco a poco y tras grandes esfuerzos y sacrificios va consiguiendo, ya ejercitando los derechos reconocidos, ya propugnando para la obtención de aquellos que tienen planteados.

El próximo domingo se celebrará en Barcelona el Pleno de los delegados de la Unión para tratar de estos y otros importantes asuntos agrícolas.

La situación en China

Se declara en Sang-Hai la ley marcial.

SHANG-HAI, 12.—Ha sido declarada en esta ciudad la ley marcial, siendo reforzada la policía en el barrio internacional.

En Cantón, las fuerzas rebeldes, que el día 9 se hallaban a 43 kilómetros de la ciudad, han entrado una sangrienta batalla con las tropas gubernamentales defensoras de la ciudad, las cuales reciben importantes refuerzos.

A los hospitales llegan nutridos convoyes de heridos.

En diferentes puntos de las líneas férreas Pequin-Hankú y Tiensin-Pu-Pen se han empeñado sangrientos combates.

En un accidente de aviación resultan dos aviadores muertos

BRUSELAS, 12.—En el aeródromo de esta capital, un avión de entrenamiento, pilotado por un ayudante y un alumno de piloto, se estrelló contra el suelo por un remolino de viento. Resultaron muertos los dos ocupantes.

Nuestro Almanaque

Se ha puesto a la venta el «Almanaque Socialista para 1930», impreso en los talleres de la Gráfica Socialista.

Consta de más de 200 páginas, avulsadas con artículos de prestigiosos firmanes, primorosa cubierta y profusión de grabados.

Precio: 1,50 pesetas en rústica; 2,50 encuadernado en cartón.

Los pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, Carranza, 20, Apartado 10.036, acompañados de su importe más 40 céntimos por certificado y franquicio.

Federación Socialista Valenciana

A las Agrupaciones Socialistas de la región de Levante.

Estimados camaradas: Respondiendo a un acuerdo del último Congreso ordinario, esta Ejecutiva se considera obligada a convocar un Congreso extraordinario, que se celebrará en Alicante el día 5 de enero próximo, para tratar el siguiente orden del día:

1.º ¿Estima conveniente el Congreso el traslado del Comité regional a Alicante?

2.º En caso afirmativo, la actual Ejecutiva dará cuenta de su gestión hasta el día.

3.º Elección de la nueva Ejecutiva.

4.º Concurrirá aplazar la celebración del próximo Congreso ordinario hasta 1931?

Estimamos que las Agrupaciones Socialistas de la región se percatarán de la necesidad e importancia de este acto y se apresurarán a nombrar sus representantes para que en la tarde del indicado día 5 de enero próximo se hallen en Alicante (Casa del Pueblo), calle de Pablo Iglesias, 91.

Por la Comisión Ejecutiva: Vicente Medín, secretario; Francisco Sanclís, presidente. Nota.—Se recomienda a las Agrupaciones el cumplimiento del artículo 37 del reglamento.

Los Comités paritarios

Se ha proclamado el espléndido triunfo del Sindicato Minero de Huelva

HUELVA, 13 (Por teléfono).—Se ha verificado el acto de escrutinio de los votos emitidos en las elecciones para los Comités paritarios en la industria minera de esta provincia.

Quedó proclamada la candidatura íntegra del Sindicato Minero, afecto a la Unión General de Trabajadores, por 11.000 votos.

En Sevilla también ha triunfado la candidatura de la Unión General. Existe extraordinario entusiasmo entre los trabajadores, por considerarse al amparo de las leyes sociales podrán mejorar su desdichada situación.—Elias Palma.

Notas del día

UNA CONFERENCIA

Desde las once y media de mañana hasta las dos de la tarde permanecieron reunidos con el presidente del Consejo, en el despacho de éste, los ministros de Hacienda y Trabajo, el alcalde de Barcelona, el director de la Exposición y dos tenientes de alcalde de aquella ciudad.

Preguntado el alcalde de Barcelona por los periodistas acerca del resultado de la conferencia, dijo que acaso el presidente facilitaría a la prensa, por medio de una nota, lo tratado en la reunión. Añadió que salían muy satisfechos de la conferencia. Antes de celebrarse ésta, el presidente recibió a una Comisión de San Fernando, a otra de Tarragona, integrada por el alcalde y los representantes de las Cámaras de Comercio y de la Propiedad Urbana de aquella población, y al agregado militar a la Embajada de España en Londres.

ACEITEROS Y COMERCIANTES DEL ACEITE

La sección tercera del Congreso Nacional del Aceite de Oliva, que se celebra en Sevilla, en la sesión de ayer aprobó las siguientes conclusiones:

«Que, sin perjuicio del deber en que está todo ciudadano español de soportar las cargas públicas, quede en España totalmente libre de tributos el acto de exportar un producto que, como el aceite, constituye una mercancía exportable, en territorio nacional y extranjero; que el productor, en todo caso, tenga la facultad de ser desplazado a cualquier punto de España o del extranjero, quedando al efecto incluido en el número 28 de la tabla de exenciones.

Que no es necesario a la producción nacional del aceite de oliva que para su comercio de exportación se importen granos con los que se fabriquen aceite de cacahuete.»

También se aprobó otra propuesta que concreta más todavía el deseo de que no se admita aceite extranjero, que dice así:

«1.º Únicamente en el caso, cuidadosamente comprobado, de que faltan en España existencias de aceite para mantener la continuación de la exportación podrán ser concedidas por el Gobierno las importaciones temporales de aceites extranjeros.

2.º En ningún caso serán concedidas por motivos más o menos ciertos y reales del mercado interior o por reales o supuestas resistencias de los tenedores a vender aceite.

3.º Las importaciones temporales no serán concedidas sino con destino a los puertos franceses, y a pagar por régimen especial de dichos puertos.

4.º Que los que infrinjan estas condiciones, introduciendo todo o parte del aceite importado en el mercado interior, serán castigados con una multa de cien pesetas por cada kilo de aceite introducido, y con prohibición de cultivar dicho comercio en España.»

En la sesión celebrada por la sección cuarta se aprobaron diferentes proposiciones encaminadas a la formación de estadísticas y datos de vulgarización mediante gráficos.

DON JOSE DE AGUÑA Y PEREZ DE VARGAS

Repentinamente, a causa de una embolia, falleció ayer, a las dos de la tarde, en su despacho del ministerio de Instrucción pública, el jefe superior del departamento, don José de Aguña y Pérez de Vargas.

Era un funcionario cultísimo, que poseía extraordinarias dotes intelectuales y sentía verdadero amor y entusiasmo por cuantas empresas contribuyeran al enaltecimiento de la cultura popular, para lo cual procuró la mayor difusión de las bibliotecas públicas y la creación de escuelas graduadas.

Se hallaba enfermo de algún cuidado, pero su capacidad de trabajo era tal, que no faltaba ni un día a la oficina, donde le ha sorprendido la muerte.

En uno de los principales despachos del ministerio quedó instalada la capilla ardiente, siendo velado el cadáver por los funcionarios del ministerio, entre los cuales la muerte del señor Aguña ha producido hondo dolor.

A todos ellos y a la familia del finado damos nuestro más sentido pésame por la desgracia que les afige.

LA VISTA DE LOS SUCESOS DE CIUDAD REAL

Ayer, a las tres y media de la tarde, se constituyó el Consejo Supremo de Ejército y Marina en la Sala de Justicia para continuar la vista de la causa instruida y fallada en Consejo de guerra contra los jefes y oficiales de guarnición en Ciudad Real.

En primer lugar habló el auditor de brigada señor Suárez, defensor del comandante Goicoechea y del capitán Zamorro. Después informaron el capitán Rodríguez Sastre, defensor del comandante Lacasi; el señor Corretjer, defensor del comandante Moltó, capitán Aragón y teniente Corretjer.

El señor Rodríguez de Viguera solicitó de la presidencia unas aclaraciones.

Luego le fué concedida la palabra al teniente coronel señor Fuentes, defensor del capitán Pomares y del teniente Warleta, suspendiéndose seguidamente la sesión por unos minutos.

A las cinco y cuarto se reanudó la sesión, y comenzó su informe el comandante señor Matilla, defensor de los capitanes Bertrán de Lis y Soriano y tenientes Menéndez, Iriarte, Martínez Ubagó, Fernández Arrausi, Comba, Casal, Aláiz y Cifuentes (don Jesús y don José).

TERMINADO EL INFORME DEL SEÑOR MATILLA, se suspendió la sesión durante diez minutos.

Al reanudarse, informaron los siguientes defensores: comandante Lebordeiro, defensor del capitán Marife; el capitán Blasco, defensor del capitán Recio, y el comandante Casado, defensor del capitán Barrenas.

Se suspendió la vista, a las ocho y media de la noche, para reanudarla hoy, a las tres de la tarde.

EN LIBERTAD

Han sido puestos en libertad el ex coronel de caballería don Segundo García, los ex capitanes don Juan Pérez y don José Galán y el ex teniente don Jesús Rubio, que se hallaban cumpliendo condena en el castillo de Montjuich por los sucesos de la noche de San Juan, y a los que les ha sido conmutada la pena por la de destierro.

EN HONOR DE JIMENEZ DE ASUA

Se ha celebrado el anunciado homenaje en honor de don Luis Jiménez de Asúa con motivo del éxito de su excursión por América.

Concurrieron figuras eminentes de la literatura, de la ciencia y de la política, y hablaron Luis de Tapia, don Ramón del Valle-Inclán y el señor Jiménez de Asúa, que manifestó a todos su agradecimiento y fué muy aplaudido.

EL SEÑOR VILLANUEVA, EN LA ACADEMIA DE CIENCIAS

Pasado mañana, domingo, tomará posesión de su cargo de académico de la Academia de Ciencias Morales y Políticas el ex presidente del Congreso señor Villanueva. Su discurso versará sobre «El régimen representativo y parlamentario». Le contestará el ex ministro señor Alcalá Zamora.

EL INSTITUTO DE ESTRUCTURACIÓN MINERA

En el ministerio de Fomento se celebró ayer el acto de constituir el Instituto de Estructuración Minera, bajo la presidencia del ministro del ramo.

Pronunciaron breves discursos el ministro de Fomento, el presidente del Instituto, señor Jiménez Rojas, y los ex ministros señores Yanguas y Maestre, representantes de las Cámaras Mineras y del Consorcio del Plomo, respectivamente.

NOTICIAS VARIAS

El ministro de Trabajo recibió a la Comisión arbitral azucarera de Valladolid, a la Directiva de la Comisión mixta de Comercio de Barcelona, al gobernador de Lérida, al presidente de la Comisión mixta de Artes Gráficas de Madrid y a nuestro camarada Fabra Ribas, como correspondiente de la Oficina Internacional de Trabajo en España.

El ministro de Justicia recibió a una representación de la Comisión mixta de Comercio, Trabajo e Industria, para solicitar que se dicte una real orden declarando inhábiles para la Banca, a los efectos de vacaciones, los días siguientes a Navidad, Pentecostés y Resurrección.

El ministro de Instrucción recibió al obispo de Madrid, acompañado del gobernador militar de Madrid y del alcalde de Alcalá de Henares.

Las reformas financieras en Alemania

BERLIN, 12.—El Gobierno del Reich está decidido a mantener íntegro su programa financiero, y sus asuntos no serán modificados por las conferencias que había tenido con el alto comisario de España en Marruecos; algo relativo a obras públicas, especialmente al puerto de Villa Sanjurjo, cuyo espigón hay que prolongar hasta cerrar por completo el puerto.

Después, el jefe del Gobierno, sonriendo, dijo: «He oído que circulan por ahí rumores de crisis. Yo aseguro que el consejo será tranquilo. Van a despachar los ministros de Fomento, Trabajo e Industria, y sus asuntos son materias propias para la política. Por tanto, no nos ocuparemos de nada político.»

Un periodista le preguntó la fecha en que iba a realizar su viaje a Marruecos, a lo que replicó que el 26 o el 27, y que en parte va a descansar, sin ocuparse en cosas de despacho.

Por lo demás—terminó—, veré muchas cosas allí, y me propongo recorrer varias carreteras en automóvil.

La reunión terminó poco después de las diez de la noche.

A la salida, el jefe del Gobierno se limitó a decir que la mayor parte del tiempo la habían dedicado al examen de los proyectos llevados por el ministro de Economía, relativos a admisiones temporales y al reparto de zonas agrícolas.

Se despidió de los periodistas diciendo que tenía tres convidados.

LA NOTA OFICIOSA

Figuran en ella los asuntos siguientes: Creando el servicio de fitopatología forestal; devolución a Navarra del monte Aescoa; encomendando a la Diputación de Navarra la cobranza de los impuestos de carreteras; aprobación de ferrocarril de Pamplona a Logroño dentro de las normas económicas establecidas; concesión a las Diputaciones de una participación proporcional a sus kilómetros propios en los impuestos de transporte por ellos; inclusión en el plan general de carreteras del Estado de la de Llerena a la de Cuesta de Castilleja a Badajoz; desestimando petición deducida por la Sociedad de Cementos Hispania para expropiar una parcela de terreno; declaración de utilidad pública de los trabajos hidrográfico-forestales que han de efectuarse en la zona de ampliación de las demás del nordeste de la Península (Gerona); propuesta de libertad condicional a favor de cuatro penados del ramo de Marina; aprobación de terrenos para el Patronato de la Vivienda de Barcelona; ampliando la facultad concedida al Comité Nacional de Geofísica y Geodesia por decreto de 30 de abril de 1924, en el sentido de poder designar las personas que crea necesarias para formar parte como vocales de dicho Comité.

Se hunde un vapor y perecen diez tripulantes

LISBOA, 12.—En las proximidades del puerto se ha hundido un vapor pesquero. De sus 22 tripulantes se han ahogado 10, cinco se salvaron a nadar y los otros siete fueron salvados por un barco.

PASTILLAS CRESCO

Obran de un modo especial sobre la tos. Descongestionan y anestesian la faringe y la laringe, calmando el cosquilleo y las sensaciones de irritación y picazón de estos órganos, de donde nace muchas veces tan molesto síntoma, al cual hacen desaparecer o atenuan mucho cuando tienen su origen en el reflejo superior; pero cuando la tos ha de ir seguida de expectoración favorece ésta, porque las vías respiratorias y superiores están más libres, no son dolorosas y la acción antiespasmódica del mentol ha suprimido el espasmo glótico que siempre acompaña a los accesos de tos un poco prolongados. Por esta razón son muy beneficiosas en todas las afecciones en que el síntoma de tos molesta, incluso en los TUBERCULOSIS pulmonares, los PULMONIACOS, etc., etc., en los que la expectoración es necesaria, pues vemos cómo queda ésta favorecida, impidiendo que el enfermo se extenué con los frecuentes e inútiles accesos de tos. Como la acción de las PASTILLAS CRESCO es casi exclusivamente local, no hay temor al hábito ni a efectos secundarios desagradables.

Son insustituibles en las RONQUERAS, AFONIA, DOLOR DE GARGANTA; para corregir los malos efectos del tabaco; como complemento de la higiene de la boca; calman los accesos, aliviando mucho a los ASMÁTICOS. Recomendándose especialmente a los oradores, actores, cantores, etcétera, pues restituyen a las cuerdas vocales la flexibilidad y elasticidad primitivas cuando han sido perturbadas por un trabajo excesivo.

2,10 pesetas la caja. América y Filipinas, CINCO

Hojas al viento

Pétalos

En los viejos tiempos se sometía a los hombres por la fuerza, por la astucia, por medios violentos. Hoy, no. Hoy, aquellos a quienes se somete por esos medios, no son hombres. Hoy, lo que conquista a los hombres dignos de llamarse así, es la nobleza, la razón, la simpatía, la bondad...

Siempre, pero nunca como ahora, ha sido una gran verdad la frase de Oriente: «Si tenéis una voz dulce y una mano acariciadora, con un hilo conduciréis un elefante.»

El hombre de ideas debe ser de las ideas, no de los hombres que las defienden.

Es muy hremoso rectificar cuando se convence uno de que ha estado equivocado; pero es más hermoso no rectificar cuando se está seguro de estar en lo cierto.

La mayoría suele tener casi siempre razón; pero no siempre la tiene. Es conveniente someterse a la opinión de la mayoría, porque es más fácil que se equivoque menos que un individuo. No obstante, debemos exponer siempre, sin dejarnos influenciar de nadie, nuestra opinión, sin miedo a ir contra ciento, contra mil, contra un millón de opiniones, no por el afán de contradecir, sino por el noble deseo de esclarecer lo oscuro, de evitar errores, de buscar el bien.

Sin calor no hay vida. Un poeta, un escritor que no ponga calor en sus versos, en sus prosas, no producirá más que cadáveres. Y a los cadáveres se los entierra en seguida.

Los hombres respetables, aquellos cuyas palabras y cuya conducta influyen en un muchedumbre o en un pueblo, deben mirar mucho lo que dicen y lo que hacen.

Una frase, un acto suyo puede extraviar a cuantos en ellos creen. Uno de estos hombres excepcionales que, en la vejez, después de una vida grave y digna, se prestara, por ejemplo, a bailar públicamente al son del «Me casó mi madre» o del «Levántate, morenita», perdería en un momento todo su prestigio y pasaría a la Historia con una horrenda mueca de ridiculez. Y lo que es peor aún, daría al pueblo un espectáculo lamentable.

La risa es una gran cosa. Reír mucho y fuerte es sano para el espíritu y para el cuerpo. Donde no cabe la indignación, debe penetrar la risa; pero no la risa discreta, sino la estridente, la escandalosa, esa risa que asusta y que causa frío, esa risa que las personas de buen gusto reservan para la intimidad.

Dicen que Cristo no rió nunca. Sin la risa, la crucifixión es segura. El que no ríe, el que no sabe reír, el que no quiere reír, está expuesto a que todo el mundo se ría de él.

Reír a todas horas es de necios; pero reír en ciertas ocasiones es tocar en las cumbres de la sabiduría.

Hay risas que intrigan; risas que provocan; risas que destruyen el alma... Es múltiple la risa.

La risa, para Oxeñstern, es la trompeta de la locura. A veces, conviene hacer sonar fuertemente esa trompeta, inflando bien los carrillos, procurando que se oiga en todas partes.

La risa es fea, desde luego, sobre todo cuando es desgarradora; pero tiene eficacia de sinapismo, de cantrida... ¡Riamos, riamos, aunque no sea más que para levantar ronchones, para picar y dar salud!

Riamos... Pero no siempre, no todos los días. El que siempre ríe, o no tiene seso o no tiene corazón.

Me complazco en repetir con Horacio, el gran lírico latino: «Esta mi pluma no atacará jamás por gusto a ningún alma viviente; me protegerá solamente como protege la espada envainada. ¡Oh, padre y soberano del mundo, haz que esta espada pierza comida por la roña y que nadie turbe la paz que tanto ansío! Pero, ¡ay del que me provocare! Mejor hubiera hecho dejarme en paz. Le costará más de una lágrima, tangleo por seguro, y su nombre correrá de boca en boca, para irrisión de todos!»

Miguel R. SEISDEDOS

Nota.—Para evitar molestias en la Redacción y en la Casa del Pueblo, ruego a cuantos me escriban lo hagan a Pérez Galdós, 2.

Consejo de ministros

Ayer tarde se celebró consejo de ministros en la Presidencia.

A la entrada, el jefe del Gobierno que iba a firmar dos o tres cosas, consecuencia de las conferencias que había tenido con el alto comisario de España en Marruecos; algo relativo a obras públicas, especialmente al puerto de Villa Sanjurjo, cuyo espigón hay que prolongar hasta cerrar por completo el puerto.

Después, el jefe del Gobierno, sonriendo, dijo: «He oído que circulan por ahí rumores de crisis. Yo aseguro que el consejo será tranquilo. Van a despachar los ministros de Fomento, Trabajo e Industria, y sus asuntos son materias propias para la política. Por tanto, no nos ocuparemos de nada político.»

Un periodista le preguntó la fecha en que iba a realizar su viaje a Marruecos, a lo que replicó que el 26 o el 27, y que en parte va a descansar, sin ocuparse en cosas de despacho.

Por lo demás—terminó—, veré muchas cosas allí, y me propongo recorrer varias carreteras en automóvil.

La reunión terminó poco después de las diez de la noche.

A la salida, el jefe del Gobierno se limitó a decir que la mayor parte del tiempo la habían dedicado al examen de los proyectos llevados por el ministro de Economía, relativos a admisiones temporales y al reparto de zonas agrícolas.

Se despidió de los periodistas diciendo que tenía tres convidados.</